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ТЕКТОНИЧЕСКИЕ 
СДВИГИ ТУРЕЦКОЙ 
ПОЛИТИКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Находясь в эпицентре полити-
ческих катаклизмов исторического 
масштаба, сложно понять, что именно 
происходит. Видно лишь, что вокруг 
трясется. Но почему трясется, куда 
трясется, долго ли еще будет трястись 
и что останется целым, когда подзем-
ные и надземные геополитические 
толчки наконец закончатся, — все это 
обычно находится за гранью челове-
ческого понимания. Председатель 

президиума Совета по внешней и обо-
ронной политике, директор по науч-
ной работе Валдайского клуба Федор 
Лукьянов — это тоже не «супермен» 
от политологии, а обычный человек, 
лишенный телепатического дара. Зато 
у него есть другой дар — умение про-
никать в самую суть событий, отделять 
главное от частного, зерна от плевел, 
способность быстро формулировать 
прозорливые выводы, до которых всем 

остальным еще идти и идти. А еще 
Федор Лукьянов, оставаясь вполне 
себе включенной в современную рос-
сийскую политическую систему фигу-
рой, не боится делиться этими своими 
прозорливыми выводами. Вот что, на-
пример, маститый политолог думает 
о промежуточных итогах СВО и о том, 
что ждет Россию и мир впереди. 
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ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ НЕ СКОРО

езидиума Совета по внешней и обо- остальным еще идти и идти. А еще

«Реализм сегодня — это готовность 
к продолжению потрясений». 
Прогноз политолога Федора Лукьянова 
на следующие 12 месяцев СВО
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MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Мобилизованные на СВО 
братья рассказали о службе 

в разведывательном 
подразделении

Специальная военная операция для мно-
гих ее участников стала «семейным делом». 
В некоторых подразделениях служат отцы 
и сыновья, мужья и жены, братья. И каждая 
такая история по-своему трогательная. Кор-
респондент «МК» побывала в одном из разве-
дывательных подразделений в зоне СВО, где 
встретила мобилизованных братьев.
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«ДЕЛАЕМ НОРМАЛЬНУЮ 
МУЖСКУЮ РАБОТУ»

ПРОЩАЛЬНЫЙ 
ВИЗИТ

Единственный положительный для Укра-
ины момент в визите Байдена — с помощью 
президента США можно было попытаться 
найти Призрака Киева, поскольку у Байдена 
большой опыт общения с несуществующими 
людьми. Все остальное — это снова и снова 
про одно и то же, про «войну до последнего 
украинца».

На Мюнхенской конференции по без-
опасности генсек НАТО Столтенберг ар-
тикулировал то, что является для Запада 
сутью нынешнего конфликта: Путин ни в 
коем случае не должен победить. Да, есть 
риск эскалации, но риск от победы Путина 
неизмеримо выше. Визит Байдена в Киев — 
это как резолюция «Утверждаю» на словах 
Столтенберга. Теперь Запад будет идти до 
конца по крайней мере до ноября 2024 года, 
когда в США будут новые президентские 
выборы. Это очень просто понять: ну пред-
ставьте, что через полгода Байден неожи-
данно согласится, например, «заморозить» 
конфликт и откажется от своих сегодняшних 
обещаний. Где будет его рейтинг?

Однако не в выборах дело — они лишь 
дают представление о временных рамках, 
в которых западная линия будет той же, что 
и сейчас. Потом возможны изменения, но 
не сущностные. Задача конфликта для За-
пада останется прежней — уничтожение 
России.
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ДОТЯНУТЬ ДО ПОЛУЧКИ
Объем выдачи микрозаймов увеличился 

почти на треть 
В конце 2022 года в России микро-

займы имели 17,3 млн человек. Об 
этом говорят расчеты саморегули-
руемой организации (СРО) «МиР» — 
крупнейшего объединения в нише ми-
крофинансовых организаций (МФО), 
контролирующего до 80% активов 
рынка. За минувший кризисный год 
клиентская база в данном сегменте 

выросла почти на четверть. Микрокре-
дит сегодня имеет каждый восьмой 
гражданин России. А если сравнить с 
количеством трудоспособного насе-
ления, то выходит, что клиентом МФО 
является вообще каждый пятый здо-
ровый взрослый соотечественник. 

Читайте 4-ю стр.
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НАДЯ РУЧКА ОБЪЯСНИЛА, 
ПОЧЕМУ НА МАСЛЕНИЦУ 
ПЕРВЫМ БЛИНОМ КОРМЯТ 
МЕДВЕДЕЙ
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Байден: опять двойка!
Зеленский: да я правда 
учил!

МЫ ДУМАЛИ, ЭТО РАЗЛОМ, А ЭТО ОПОЛЗЕНЬ
Российский ученый объяснил, как образовалась 

трещина в земной коре в турецкой провинции Хатай
Страшные кадры нового видео с гигант-

скими трансформациями земной коры по-
сле турецкого землетрясения, произошед-
шего 6 февраля, облетели весь мир. На них 
видно, как разверзшаяся земля букваль-
но разрезала на две половины оливковую 
рощу, расположенную в провинции Хатай. 

Образовалось пространство шириной с 
футбольное поле. О природе этого явле-
ния мы побеседовали с доктором физико-
математических наук, заведующим лабо-
раторией Института физики Земли РАН 
Алексеем Завьяловым.
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СОТРУДНИКИ АВТОШКОЛЫ И АТЕЛЬЕ ПОГИБЛИ В ПОЖАРЕ 
ИЗ-ЗА ОТСУТСТВИЯ РЕСПИРАТОРОВ

Сильный пожар произо-
шел в понедельник в тор-
говом центре на улице 
Кольцевая в подмосковной 

Лобне. Возгорание, веро-
ятнее всего, произошло 
из-за проблем с провод-
кой: либо старые провода 
испытали сильную пере-
грузку, либо на них попала 
вода. Увы, вновь не обо-
шлось без жертв: два че-
ловека погибли.

Как стало известно «МК», 
в службу 112 очевидцы со-
общили о возгорании при-
мерно в 11.30, а потушить 
пламя полностью удалось 

только через полтора часа. 
Оно распространилось по 
территории первого эта-
жа и затронуло несколько 
помещений: сетевой ма-
газин, ателье, автошколу 
и пустующий ныне офис, 
который ранее арендовал 
мировой судья. 

— Это типовое здание 
советской постройки, — 
объяснил «МК» эксперт 
по пожарной безопасности 
Константин Калужин. — Там 

в стенах много пустот, где 
скопилась вековая пыль. 
Она сработала как порох. У 
сотрудников ТЦ, очевидно, 
не было средств индиви-
дуальной защиты органов 
дыхания. 

Уже по дороге в больни-
цу скончались два чело-
века: сотрудница ателье 
и инструктор автошколы. 
Когда мужчину клали на 
носилки, он находился без 
сознания, а девушка еще 

разговаривала, однако по-
том ей резко стало хуже. 
Еще два человека обра-
тились за медпомощью с 
признаками отравления 
угарным газом.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
по результатам осмотра 
будет принято решение о 
возбуждении уголовного 
дела.

ЗВЕЗДУ ШАНСОНА 
ЧУТЬ НЕ УБИЛО ЗЕРКАЛОМ

Звезда шансона Алена 
Андерс госпитализиро-
вана с тяжелой черепно-
мозговой травмой в одну 
из московских больниц 
19 февраля. В спальне на 
голову певице упало тя-
желое зеркало.

Как стало известно 
«МК», 17 февраля 28-
летняя уроженка Иркут-
ска Алена Бурмакина 
(сценический псевдоним 
Алена Андерс) находи-
лась у себя в московской 
квартире на Шмитовском 
проезде. Когда девушка 
была в спальне, она слу-
чайно задела тяжелое 
зеркало, которое висело 
на стене, и тут же ощути-
ла сильнейший удар по 
голове. На какое-то вре-
мя Алена потеряла со-
знание, а когда пришла 
в себя, поняла, что ей на 
голову упало именно это 
зеркало, которое теперь 
лежало рядом на полу. 
Певица не придала зна-
чения сильным головным 
болям, решив, что скоро 
все пройдет само. Когда 
вечером домой вернулся 
гражданский муж Алены, 
он застал ее лежащей в 

кровати без сил. Алена 
рассказала о случив-
шемся, но врачей вызы-
вать отказалась. Лишь 
19 февраля в районе 11 
часов певица решилась 
вызвать «скорую», так как 
ее состояние резко ухуд-
шилось — дама вновь на-
чала терять сознание.

Алену Андерс срочно 
госпитализировали в реа-
нимацию с подозрением 
на кровоизлияние в мозг. 
Сейчас певица под чутким 
наблюдением врачей. Ее 
состояние оценивается 
как стабильно тяжелое.

ОТВЕРГНУТЫЙ СОСЕД ХОТЕЛ 
ВЗОРВАТЬ СТУДЕНТКУ 

ПРИ ПОМОЩИ ПОСЫЛКИ
26-летний кавалер пре-

поднес юной пассии, кото-
рая была к нему равнодуш-
на, подарочную коробку с 
самодельным взрывным 
устройством 20 февраля 
в Троицке. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 9.45 
в коттеджном поселке на 
2-й Изумрудной улице. 
22-летняя студентка пе-
дагогического института 
с родителями и братом с 
сестрой проживает в таун-
хаусе, на 3-м этаже. 

С утра на лавочке возле 
подъезда кто-то оставил 
подарочную коробку с 
указанием адресата. Ра-
душные соседи порадова-
ли этим известием юную 
особу. А та в одном халате 
спустилась на улицу, за-
брала коробку и, зайдя в 
подъезд, решила загля-
нуть внутрь. Прогремел 
взрыв. В коробке лежало 
самодельное взрывное 
устройство на основе жид-
кости для розжига костра. 
Пострадавшая получила 
ожог лица, волос и левой 
кисти — всего 2 процента. 

У юной особы были по-
дозрения, кто из ее знако-
мых мог отправить такой 
взрывоопасный подарок. 
26-летний сосед по кот-
теджному поселку не давал 
ей проходу. Взаимностью 
девушка не отвечала. 

Оперативники задержа-
ли парня, который пытал-
ся выехать из Московского 
региона, а позже нагрянули 
с обыском в его жилище. 
Там находился 54-летний 
отец, коммерсант в об-
ласти торговли, и мать, 
предприниматель в обла-
сти резки, обработки и от-
делки камня. Семья родом 
из Удмуртской Республи-
ки, перебралась в Троицк. 
Комментировать поступок 
сына родители не стали, а 
соседи очень удивились, 
узнав, что молодой чело-
век всерьез ухаживал за 
девушкой.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по Москве 
Юлия Иванова, возбуж-
дено уголовное дело по 
статьям «Покушение на 
убийство, совершенное 
общеопасным способом» и 
«Незаконное изготовление 
взрывчатых веществ».

ПОДРОСТОК ПРИНЯЛ ВНУТРЬ РАСПЫЛИТЕЛЬ 
ОТ ПУЗЫРЬКА С ЛЕКАРСТВОМ

Усердное 
лечение горла 
обернулось для 
16-летнего жи-
теля Сергиева 
Посада досад-
ной неприятно-
стью. Носик от 
спрея длиной 5 
см отделился от 
флакона и про-
валился ему в 
гортань. 

Как стало из-
вестно «МК», 
в городск ую 
больницу с бо-
лями в желуд-
ке подросток 

попал в середине 
прошлой недели. 
Он объяснил эску-
лапам, что слиш-
ком увлекся про-
цессом орошения 
слизистой, засу-
нув «брызгалку» 
глубоко в горло. 
Когда ее носик 
оторвался, юно-
ша инстинктивно 
сделал судорож-
ный глоток, тем 
самым протол-
кнув инородное 
тело еще даль-
ше. Оно попало 
в желудок, и на 

УЗИ медики его обнару-
жили. 

Операцию по извлече-
нию пластмассовой дета-
ли пришлось проводить 
под наркозом. 

— Мы извлекли трубку 
с помощью эндоскопа, — 
рассказал врач-хирург 
Игорь Лещишин. — Опе-
рация прошла благопо-
лучно, парень провел у 
нас еще два дня. В отде-
лении детской хирургии 
пациента также пролечи-
ли от вирусного заболе-
вания, из-за которого, в 
общем-то, и приключи-
лась эта история.

ВМЕСТЕ С ИНГРЕДИЕНТАМИ ДЛЯ БЛИНОВ ПОДОРОЖАЛИ И НАЧИНКИ
В Мосстате подсчита-

ли, во сколько обойдет-
ся набор продуктов для 
приготовления блинов на 
Масленицу. В среднем, 
чтобы испечь стопку бли-
нов, москвичам придется 
потратить 128 руб. 

Как узнал «МК», по дан-
ным Мосстата, стоимость 
набора продуктов для тра-
диционного масленичного 
блюда в этом году увеличи-
лась на 7,4% по сравнению 

с прошлым годом. Больше 
всего — на 10,4% — подоро-
жала пшеничная мука. Се-
годня 300 г муки обойдутся 
в 17 руб. 93 коп. Почти на 
10% увеличился в цене 
сахар-песок — в 2023 году 
стоимость 50 г составляет 
3,33 руб. Литр питьевого 
молока в магазинах стоит 
почти 87 руб., это на 7,5% 
больше, чем в 2022 году. 
Стоимость 80 мл подсол-
нечного масла облегчит 

кошельки москвичей на 10 
руб. 63 коп. И только яйца 
за год подешевели: одно 
яйцо, необходимое для 
порции блинов на семью, 
обойдется в 9 руб. 76 коп.

Так же специалисты 
сравнили цены на самые 
популярные начинки для 
блинов (за 100 г). Икра 
лососевых рыб год назад 
стоила 571 руб., а сейчас 
631 руб. Рыба соленая, 
маринованная и копченая 

год назад оценивалась в 
65 руб., сегодня — 74 руб. 
Сметана в 2023 году стои-
ла почти 30 руб., а теперь 
33 руб. Цена на мед в 2023 
году составила 61 руб. (в 
2022 году — 58 руб.). Ва-
ренье в 2023 году стоит 54 
руб., а год назад — почти 
46 руб. Ощутимо увели-
чилось в цене сгущенное 
молоко: в 2022 году оно 
стоило 32 руб., а в 2023-м 
— 41 руб.

РЕДКИЕ ПТИЦЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ ЗИМОВАТЬ В МОСКВЕ
Орнитологи подвели 

итоги зимнего учета во-
доплавающих птиц, ред-
ко встречающихся в Мо-
скве. Некоторые пернатые 
впервые были замечены 
в столице за последние 
три года.

Как выяснил «МК», мо-
сковские биологи провели 
наблюдения за птицами в 
условиях дикой природы 
и зафиксировали коли-
чество водоплавающих 
особей, которые являются 
редкими гостями столи-
цы. Ряд крылатых созда-
ний был отмечен впервые 
за последние несколько 
лет. Другие же птахи, 
ранее встречавшиеся на 
природных территориях 

Москвы, в этом году не 
попались на глаза специ-
алистам. Так, наблюда-
тели встретили по одной 
особи таких птиц, как чер-
неть морская, шилохвость 
(Красная книга Москов-
ской области), широконо-
ска и чирок-трескунок (обе 
в Красной книге Москвы). 
В 2021 и 2022 годах эти 
представители крылатых 
водоплавающих не отме-
чались в столице. Кроме 
того, как и в предыдущие 
два года, орнитологи 
встретили одного турпа-
на — эта птица внесена 
в Красную книгу между-
народного союза охраны 
природы.

Была зафиксирована 

встреча с гусем белоло-
бым: в 2021 и 2022 годах 
его встречали в един-
ственном экземпляре, 
а теперь их стало два. 
Количество замеченных 
в Первопрестольной ка-
мышниц, свиязей и бе-
лощеких казарок умень-
шилось. Краснокнижных 
камышниц увидели двух (в 
2021 году их было четыре). 
Также орнитологи учли 
двух свиязей — год назад 
их было три, а два года на-
зад — пять. Казарок стало 
четыре, а два года назад 
было шесть. Больше всего 
сократилось количество 
краснокнижных чомг — с 
двенадцати в 2021 году 
до четырех.

ПОДРУГИ-СЕМИКЛАССНИЦЫ 
ПОКОНЧИЛИ С СОБОЙ В РАМКАХ 

ДОМАШНЕГО ЗАДАНИЯ? 
Девочек, погибших в 

результате суицида на 
юго-востоке Москвы в 
воскресенье днем, мог-
ли заставить совершить 
страшный поступок. Такую 
версию проверяют сейчас 
правоохранители.

Как стало известно 
«МК», незадолго до траге-
дии мать одной из девочек 
обнаружила в ее соцсети 
своего рода предсмертное 
видеообращение. Дочь 
прощалась с родителя-
ми. Мать девочки сразу же 
спросила, что это значит, 
но школьница отшутилась. 
Она упомянула, что позна-
комилась в Интернете с 
неким анонимным собе-
седником, который то ли 
ради шутки, то ли на спор 
предложил ей записать 
подобный ролик. Сразу 
же после этого девочку 
отправили к психологу. 
Для этого были и другие 
причины: семиклассни-
ца жаловалась, что из-за 
тревожных мыслей часто 
не может уснуть. Юной мо-
сквичке прописали лекар-
ства в качестве успокои-
тельных. 

Обе погибшие девочки 
были закадычными подру-
гами. Вторая семикласс-
ница проводила у первой 
каникулы на даче, перио-
дически оставалась но-
чевать у нее в гостях. Она 
не скрывала, что страдает 
от непонимания в семье. 

Мать основное внимание 
уделяла младшему брату 
(всего в семье трое детей), 
а отец чаще всего под-
шучивал над дочерью, не 
вникая в ее проблемы. Об 
этом девочка упомянула в 
записке, которую нашли 
у погибшей, – ироничную 
фразу «спасибо, что много 
времени уделял мне» она 
адресовала отцу. Кроме 
того, девочка испытыва-
ла проблемы с учебой, на 
нее поступали жалобы от 
учителей. 

За сутки до несчастья 
девочка приехала к под-
руге и осталась на ночь. На 
следующий день школь-
ницы решили съездить 
в аквапарк и попросили 
деньги у взрослых. Однако 
затем, видимо, их планы 
изменились. Обе девочки 
были найдены возле дома 
на улице Генерала Кузне-
цова в бессознательном 
состоянии. Одна погибла 
на месте, другая сконча-
лась в машине «скорой 
помощи».

На крыше, где проводи-
ли время школьницы, со-
трудники полиции нашли 
их верхнюю одежду. Там 
же обнаружили пластико-
вую бутылку с прожжен-
ным отверстием — такие 
обычно используют начи-
нающие наркоманы. Одна-
ко принадлежала ли она 
погибшим девочкам или 
нет, пока неизвестно. 

telegram:@mk_srochno
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Оползень в провинции 
Хатай «разрезал» 
оливковую рощу.
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Ради чего? Путин в свое время 
предлагал и в НАТО вступить, и 
единую Европу от Лиссабона до 
Владивостока строить. Никакой 

разницы в экономическом устройстве нет — там 
капитализм, здесь капитализм. Права человека? 
Свобода? Нельзя нападать на соседей? Победит 

Россия — и конец демократии, потому что «гулаг-
репрессии-диктатура»? Ой, бросьте. Да все то 
же самое есть и «с той стороны». Не зря же 
появилась знаменитая фраза «это другое».

Так ради чего? Ради денег. В конечном 
итоге, в корне, в сути — ради денег, которые 
дают власть над миром. США так долго до-
бивались статуса единственного акционера с 
правом голоса в акционерном обществе Зем-
ля, что попытки других акционеров заявить о 
своих правах стали просто неприемлемы. Все, 

абсолютно все должны выполнять распоряже-
ния держателя голосующей акции. Нравится, 
не нравится — терпи, моя красавица. Однако 
вся предшествующая история говорит о том, 
что империи рушатся.

И когда Путин говорил об исторических 
процессах — он говорил именно об этом. Сей-
час уже складываются новые центры силы, 
Россия и Китай заявили о праве голоса и своем 
праве определять, как жить.

России в этом праве уже отказали, а 

Украину просто использовали как таран. И 
будут продолжать использовать, пока он не 
сломается. После визита Байдена пути назад 
для Украины уже нет — прощальный это был 
визит. Ей суждено погибнуть за интересы глав-
ного акционера, что неминуемо произойдет. 
Но и на этом конфликт не закончится, и какие 
формы он примет — остается только гадать. 
Переустройство мира только началось, и еще 
не сказал своего слова Китай.

Дмитрий ПОПОВ.

КИЕВСКАЯ АРИЯ 
ЗАОКЕАНСКОГО 
ГОСТЯ
В чем смысл секретного 
визита Байдена на Украину
Слухи о том, что Джо Байден, собрав-
шийся вроде как с визитом в Польшу, 
доедет до Киева, ходили в последние 
дни — и они оправдались. Было бы 
странно, если бы политтехнологи из 
Белого дома не дожали 80-летнего 
президента, чтобы по полной про-
грамме отыграть шоу по случаю 
годовщины начала украинского 
конфликта. 

Если верить информации The New York 
Times, Байден прибыл в Киев на поезде от 
границы с Польшей. По данным издания, пре-
зидент США покинул Вашингтон без предупре-
ждения, после того как он и его жена Джилл 
поужинали в ресторане в субботу вечером. 
Официально Байден собирался начать двух-
дневный визит в Варшаву во вторник утром. И 
представители Белого дома неоднократно от-
рицали, что у президента США есть какие-либо 
другие планы. Белый дом еще в воскресенье 
вечером опубликовал расписание Байдена на 
понедельник, согласно которому президент 
все еще должен был находиться в Вашингтоне 
и лишь вечером отправиться в Польшу, хотя на 
самом деле он уже находился за полмира от 
американской столицы.

Ранее Байден, несмотря на многочис-
ленные зазывания Зеленского, в гости к нему 
не спешил. Формально — по соображениям 
безопасности. Когда американский прези-
дент посещал Польшу в апреле прошлого 
года, Белый дом даже не рассматривал воз-
можность поездки через границу на Украи-
ну, хотя Байден уверял, что заинтересован 
в такой возможности. Непонятно, правда, 
куда делись вышеупомянутые соображения 
безопасности при нынешней неанонсировав-
шейся поездке.

Видимо, не только ситуация на самой 
Украине приобретает крайне острый харак-
тер, но и внутриполитические условия в самих 
США диктуют Белому дому необходимость 
отправить престарелого президента в Киев. До 
президентской кампании остается уже совсем 
немного времени, и «героическая» поездка в 
Киев, сопровождаемая звуками сирен воз-
душной тревоги, может быть записана в актив 
демократической администрации Байдена.

Нынешняя поездка устроена в сложное 
для Байдена время у него на родине: некото-
рые республиканцы настаивают на сокраще-
нии финансирования киевского режима. Со 
стороны же Зеленского все чаще слышится 
просьба ускорить доставку военной помощи и 
техники. И, как сообщает Reuters, новый пакет 
военной помощи, обещанной в Киеве амери-
канским президентом, обойдется в 500 млн 
долларов (а сюда, по словам Байдена, отно-
сятся поставки артиллерийских боеприпасов, 
противотанковых систем, радаров наблюдения 
за воздушным пространством и т.д.).

Наверняка по результатам киевского вояжа 
Байден и будет контактировать с лидерами 
стран Восточной Европы, ведь изначально все 
ожидали поездку американского президента в 

Варшаву, где были анонсированы в числе проче-
го переговоры с членами «Бухарестской девят-
ки» (Болгария, Чехия, Эстония, Венгрия, Латвия, 
Литва, Польша, Румыния и Словакия).

— Эта поездка связана с одним — воен-
ные действия должны продолжаться и даль-
ше. Это магистральная линия администрации, 
она с нее не свернет, — комментирует главный 
научный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. — Это сигнал, ко-
торый хотят послать Киеву, для того чтобы 
он продолжал дальше участвовать в военных 
действиях и не вступать ни в какие мирные 
переговоры. Второе — сигнал союзникам 
на фоне всех разоблачений по «Северным 
потокам». Я бы даже сказал, что это элемент 
терроризма: союзники должны тоже сде-
лать максимум возможного, для того чтобы 
снабжать Украину всеми видами вооружений, 
поддерживать Киев. И даже в том случае, 
если по внешнеполитическим соображениям 
администрация внутри США столкнется с 
какими-то трудностями при предоставлении 
военной помощи, то взять это на себя. Байден 
здесь будет достаточно жесток и четок. Эта 
линия идет уже год, и она будет продолжаться 
до тех пор, пока эта администрация у власти: 

кто будет нелоялен — поступим как с «Север-
ным потоком». Это уже на уровне шантажа и 
терроризма в отношении этих стран...

Эксперт также выразил мнение, что под 
нынешним вояжем Байдена кроются и более 
серьезные последствия, на которые осо-
бенно серьезно следует обратить внимание 
России:

— Это связано и с возможными провока-
циями или действиями. Любой визит высоко-
поставленных американских представителей 
на Украину еще в период с 2014 по 2022 год 
всегда сопровождались усилением военных 
действий в районе Донбасса, каких-то до-
полнительных провокаций. Сегодня ничего 
из этого нельзя исключить. Во-первых, могут 
быть наступления ВСУ на каких-то фронтах 
(возможно, на Запорожье). Возможно, будут 
попытки ударов по Крыму, какие-то диверси-
онные акты. Ну и не надо исключать ударов и 
по другим территориям РФ (например, дрона-
ми или ракетами), в том числе и организацию 
террористических актов. Не надо забывать, 
что буквально неделю назад американское 
посольство срочно приказало всем амери-
канским гражданам покинуть Российскую 
Федерацию. Понятно, что это не распростра-
няется на глубинку, очевидно, что речь идет о 
Москве, Санкт-Петербурге и так далее.

Учитывая утверждения Зеленского, что он 
обсудил с Байденом вопрос о дальнобойных 
вооружениях, исключать такое развитие со-
бытий действительно не стоит.

Владимир Васильев увидел и еще одну 
причину поездки Байдена: «Создать в Америке 
ощущение, что борьба на Украине безальтер-
нативна и верховный главнокомандующий в 
лице Байдена ее ведет. И представить любые 
разбирательства, попытки дискредитировать 
семью Байдена и администрацию как чуть ли 
не помощь Путину. Сегодня самое главное для 
США — еще больше натравить русофобские 
элементы в Восточной Европе на Россию, еще 
больше поднять градус ненависти. Больше за 
этим ничего не стоит, потому что в Америке 
и Европе растут сомнения, в правильном 
ли направлении действует Вашингтон. Есть 
такое понятие: «держаться взятой линии». 
Смысл визита Байдена спустя год после на-
чала спецоперации — держаться этой ли-
нии. Идея именно такая — несмотря ни на 
что, конфликт должен продолжаться, если 
до последнего украинца, то пускай будет до 
последнего украинца».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ, 
Полина КОНОПЛЯНКО.

ЧТО СКАЖЕТ 
ПУТИН?
Политологи дали прогноз 
по темам, которые затронет 
в Послании президент
Послание Владимира Путина Феде-
ральному собранию 21 февраля — 
самое ожидаемое событие с начала 
года. О чем будет говорить президент 
с трибуны в Гостином Дворе? Стоит 
ли ждать трансформации специаль-
ной военной операции в контртерро-
ристическую? Объявит ли Путин об 
объединении России с Белоруссией, 
Абхазией и Южной Осетией, тем 
более что визиты лидеров этих стран 
в Москву за неделю до оглашения 
Послания намекают на некие инте-
грационные процессы? Своими про-
гнозами насчет содержания Посла-
ния президента с «МК» поделились 
политологи. 

Политолог Сергей Марков считает, что 
надежды на революционный характер По-
слания не оправдаются. 

— Путин не любит делать что-то, ког-
да этого от него очень ждут. Он предпочи-
тает действовать неожиданно, — говорит 
эксперт.

По мнению Маркова, объявлять об из-
менении формата СВО президент не станет. 
Вместо этого политолог ожидает услышать в 
Послании обоснование моральной правоты 
России и неизбежности начала боевых дей-
ствий на Донбассе. Кроме того, слово «война» 
в речи Путина вполне может прозвучать.

— Возможно, будет легитимизировано 
слово «война». Но не в смысле изменения ста-
туса специальной военной операции. Будет 
дан некий сигнал силовикам, что не нужно 
привлекать к ответственности граждан за 
использование этого слова. Нужно уйти от 
абсурда, — уверен эксперт.

По мнению Маркова, непременно бу-
дет президент говорить и об экономике и 
социальных вопросах. Главное здесь — бу-
дет зафиксировано: власть держит в руках 
социально-экономические вопросы, поэтому 
жизнь общества не изменится, люди не по-
чувствуют негатива из-за санкций и СВО. В 
международной части речи коллективный 
Запад будет назван агрессором, а Россия — 
защищающейся стороной конфликта.

— Мы защищаемся, а не ждем, как ждал 
Сталин в 1941-м. Остальные страны в мире 
к нам относятся благожелательно, а недру-
жественные государства поддерживают аб-
солютное зло, — прогнозирует тезисы речи 
Путина политолог Марков. 

Не прогнозирует перевода СВО в КТО или 
иной формат и политолог Евгений Минченко. 
Аналитик напомнил, что в речах официальных 
лиц, включая самого главу государства, укра-
инский кризис не раз назывался гражданской 
войной. То есть, как ни называй, суть проис-
ходящего не поменяется. 

А вот слова об интеграции с Белорусси-
ей, Абхазией и Южной Осетией прозвучать в 
Послании могут. Но не в таком виде, о каком 

мечтают адепты возрождения Советского 
Союза.

— Интеграция может проходить по линии 
усиления военного и экономического союза. 
Говорить о включении Белоруссии, Южной 
Осетии и Абхазии в состав России странно, 
так как у этих государств разное мнение об 
интеграционных процессах. В Южной Осетии 
год назад прошел референдум — большин-
ство населения высказалось за вхождение в 
состав России. В Абхазии опросы показывают 
более пессимистичную картину. Там люди в 
основном за независимость. Неоднозначно 
общественное мнение и в Белоруссии, — 
говорит Евгений Минченко.

В связи с этим нельзя исключать, что в 
речи Путина прозвучат тезисы не о полном 
объединении, а о каком-то принципиально 
новом формате интеграции, который будет 
максимально выгоден для России.

Дополнительный план интеграции с Бе-
лоруссией, Абхазией и Южной Осетией дей-
ствительно может быть заложен в Послании 
президента, считает заместитель директора 
Центра политических технологий Алексей 
Макаркин. Однако ожидать новости о полном 

объединении с Россией не следует. Слишком 
уж много факторов-ограничителей.

— Сейчас популярно говорить о том, что 
Россия расширит свои границы за счет ин-
теграции. Но надо понимать, что Лукашенко 
делает все, чтобы этого избежать. Не для того 
он создавал и укреплял свой режим, чтобы 
сейчас становиться руководителем условного 
Белорусского автономного округа. Формула 
«я ухожу, сами разбирайтесь» для Лукашенко 
уже неактуальна, он хочет пойти на новый 
срок. В оборонной сфере президент Бело-
руссии идет далеко в союзничестве с Россией. 
Единственный ограничитель для него — пря-
мое участие в конфликте на Украине.

В Абхазии и Южной Осетии также все 
не так просто:

— Абхазия не хотела бы присоединяться 
к России. Их национальная идея — государ-
ственность под протекторатом России. Но у 
абхазов есть эксклюзивное право собствен-
ности, которое они теряют, если становятся 
частью России. Южная Осетия хотела бы 
вступить в состав России. Внутри страны 
эта идея воспринимается как объединение 
осетин. Однако здесь есть проблема с Грузи-
ей, которая сейчас ведет себя осторожно и не 
ввела в отношении России санкции.

В целом же интеграция, даже если о ней 
и будет в каком-то смысле объявлено, не вы-
зовет в российском обществе такого серьез-
ного резонанса, какой имело объединение с 
республиками Донбасса, Херсонской и Запо-
рожской областями, — считает Макаркин. 

Вопрос интеграции будет затронут в 
смысле более тесного экономического союза, 
предполагает директор Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков. 

— Политическая интеграция пока пре-
ждевременна. Для прогнозирования такого 
рода процессов нужны новые сигналы, а их 
пока не было, — отмечает аналитик.

Чеснаков напомнил, что Послание Фе-
деральному собранию — документ страте-
гический. В нем часто фигурирует наиболее 
широкий набор тем. Всегда Послания были 
комплексными. Нет оснований полагать, что 
на этот раз будет иначе. 

— Однако Путин может принять любое 
решение, которое соответствует его видению 
ситуации и имеющейся у него информации. 
Он всегда держит интригу до последнего, — 
подчеркнул политолог. 

Татьяна АНТОНОВА.

Вагон до украинской 
столицы американскому 
президенту «одолжил» 
Зеленский
Новость-бомба: американский 
президент посетил Киев. В скупых 
сообщениях об этом вояже упо-
минается, что Байден, прилетев 
в Польшу, до украинской столицы 
добирался по железной дороге. Мы 
попытались выяснить, каким же 
спецпоездом везли хозяина Белого 
дома.

— Как известно, у американского лидера 
есть специальные средства передвиже-
ния — бронированный «Кадиллак», «Боинг» 
(авиационный «борт №1»), президентский 

вертолет. А вот про его железнодорожный 
«борт» слышать не доводилось… — адресую 
свой вопрос специалисту в области желез-
нодорожной техники Анатолию Т.

— Ничего удивительного. Ведь у первого 
лица США нет персонального салон-вагона. 
И это при том, что Соединенные Штаты яв-
ляются мировыми лидерами по общей про-
тяженности железнодорожных путей, а сам 
нынешний глава страны в бытность свою 
сенатором довольно часто пользовался для 
перемещения по стране именно комфортны-
ми купе железнодорожного вагона.

Несколько лет назад, когда Байден, 
выиграв выборы, еще только готовился за-
нять президентское кресло, промелькнула 
информация, что он решил было и на цере-
монию инаугурации тоже отправиться по 
железной дороге. И даже вроде бы выбрал 
подходящий элитный поезд. Речь шла о 

составе под названием Amtrak, в котором 
есть навороченный вагон с купе увеличенно-
го размера, снабженными дополнительными 
удобствами. Однако служба его охраны ка-
тегорически воспротивилась даже кратков-
ременной поездке своего «подшефного» в 
столь «простонародных» условиях.

Но в ситуации с посещением Киева у 
Байдена фактически не оставалось выбора. 
Лететь над территорией Украины опасно. 
Ехать на машине несколько сот километров 
(от Варшавы до Киева чуть больше 770 км, 
а от польско-украинской границы — поряд-
ка 500 км) — некомфортно. Остается лишь 
железная дорога.

— То есть для нынешней поездки в Киев 
Байдену спецвагон предоставил кто-то из 
руководителей европейских стран?

— С большой долей вероятности это 
вагон украинский. В распоряжении высших 
руководителей Незалежной есть штук 10 
особых «виповских» вагонов, которыми «Ук-
рзализниця» обзавелась лет 6 или 7 назад. 
Большая часть этих вагонов предназначена 

для обслуживания супервлиятельных и бо-
гатых персон, которые могут себе позволить 
раскошелиться на поездку в литерном поез-
де. В каждом из VIP-вагонов есть две спаль-
ни, кабинет, конференц-зал, кухня, санузел 
с душем. Интерьеры помещений отличаются 
наличием богатой отделки. Однако при этом 
«вагон для олигархов» не снабжен какой-то 
особо надежной защитой от внешних меха-
нических воздействий. Проще говоря, он не 
имеет усиленного бронирования.

Но есть у Киева один спецвагон, за-
щищенный броневыми панелями. Скорее 
всего, именно таким «железнодорожным 
эксклюзивом» воспользовались в прошлом 
году сперва британский премьер Джонсон, а 
позже лидеры Германии, Франции и Италии, 
когда добирались до украинской столицы, 
чтобы встретиться там с Зеленским. А теперь 
списки почетных пассажиров чудо-вагона 
пополнил президент США Байден. Судя по 
информации, публикуемой в СМИ, он сел в 
поезд на приграничной станции. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Более 300 килограммов желудей припрятал дятел-выживальщик в стене 
жилого дома в городе Глен-Эллен (Калифорния, США). Чтобы избавиться от 

ущерба, нанесенного «санитаром леса», жильцам пришлось вызвать компанию по борь-
бе с вредителями. Как обнаружили спасатели, запасливая деятельная птица проделыва-
ла в стене отверстия, чтобы прятать внутри желуди. И энергии, которую продемонстри-
ровал дятел, можно только позавидовать. Желуди весили 317,5 килограмма: 
потребовалось восемь (!) мешков, чтобы вывезти их из дома. За весь свой опыт работы 
сотрудники, уничтожившие немало вредителей и много повидавшие, не сталкивались ни 
с чем подобным.

КАДР

БЛИНЫ

НАУКА

У КОГО БОЛЬШЕ

РЕКОРДЫ

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ — ПО-НАСТОЯЩЕМУ ШИРОКАЯ МАСЛЕНИЦА!

РОССИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ «УМНУЮ ТКАНЬ»

ЛЮБИТЕЛЬНИЦА ПИРСИНГА НОСИТ НА СЕБЕ 15 ТЫСЯЧ УКРАШЕНИЙ

АМЕРИКАНКА РАСТИЛА НОГТИ 40 ЛЕТ

Один из баров Екатерин-
бурга запустил впечат-
ляющую акцию — в честь 
Масленицы в меню ввели 
блин с черной икрой и 
сусальным золотом. 
Его цена — 4999 рублей, 
и, по словам владельцев 
заведения, это «самый 

дорогой блин в городе, а 
может быть, и в России». 
Масленичная неделя в 
России продлится с 20 по 26 
февраля 2023 года. Блины 
с икрой, соленой рыбой, 
селедкой или сметаной — 
традиционное масленичное 
угощение. 

Ученые из Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета 
промышленных техноло-
гий и дизайна разработа-
ли способ отделки ткани, 
позволяющий сделать 
материалы разных цветов 
одновременно устой-
чивыми к огню, воде и 

другим повреждающим 
факторам. В основе 
новой разработки — ткани 
из так называемых мета-
арамидных волокон, которые 
в необработанном состоя-
нии выдерживают темпера-
туру от минус 80 до плюс 450 
градусов Цельсия, но очень 
плохо окрашиваются. 

«Разработка полностью 
импортозамещающая, 
показатели огнезащитных 
свойств, термостабильно-
сти, водо- и маслостойко-
сти, биоцидности соответ-
ствуют мировым аналогам», 
— пояснила автор разра-
ботки профессор Тамара 
Дянкова.

Главное достижение уроженки Бразилии, проживающей ныне в шотландском 
Эдинбурге, — самое большое количество пирсинга на теле и даже внутри него. 
Благодаря своей страсти Элейн Дэвидсон стала рекордсменом Книги рекордов Гиннесса — 
сегодня в ее арсенале 15 тысяч украшений, включая 3,5 тысячи украшений внутри гени-
талий (информация с ее слов). Общий вес нательных и внутрительных украшений Элейн 
сегодня составляет 3 килограмма, но на достигнутом она останавливаться не собирается и 
намерена увеличить количество пирсинга до 20 тысяч единиц. И даже готова ради этого от-
правиться в США: мастера пирсинга из Великобритании не желают делать такую процедуру 
на женских половых органах, считая это слишком опасным. Дама уже привыкла к тому, что 
обращает на себя внимание повсеместно. Она привыкла слышать как позитивные, так и 
резко негативные комментарии, но научилась не прислушиваться к чужому мнению и жить в 
гармонии с самой собой.

Американка, работающая 
детской няней, отра-
щивала ногти на руках 
более 40 лет. Сегодня их 
длина составляет 56 сан-
тиметров — каждый месяц 
на их маникюр уходит 12 
тысяч долларов (это около 
874 тысяч рублей). Сеанс 
маникюра составляет 8 
часов, но ЛаРю Драммонд 
из Нью-Йорка не ропщет. 
Как и не жалеет о том, что 
за эти годы потратила на 
уход за ногтями целое со-
стояние. Вряд ли зрелище 
закрученных вниз ногтей по-
кажется эстетичным всем, 
но за многие годы женщина 
уже привыкла к осужде-
нию окружающих. Кроме 

того, маникюр ни капли 
не мешает ей работать с 
детьми. «Я такая, какая я 
есть, и мне не стыдно. Вот 
если бы я сломала ноготь, 
который нельзя починить, я 
бы почувствовала себя по-

настоящему несчастной», — 
заявила Драммонд.
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За 30 лет средний размер пениса вырос на 3 сантиметра. Данные иссле-
дователей Стендфордского университета опубликованы в журнале The Whorld 
Journal of Men's Health.



Разрушительное землетрясение в 
Турции, которое может иметь долго-
играющие политические и экономи-
ческие последствия для турецкого 
государства и уж точно для руковод-
ства страны, реанимировало немало 
гипотез о сейсмическом оружии. Мол, 
кто-то его мог применить. К обсужде-
нию вопроса, можно ли искусствен-
ным путем вызывать землетрясения 
такой мощности, присоединился даже 
глава Турецкого космического агент-
ства Сердар Хусейн Йылдырым. Одна-
ко у него нашлось немало критиков.

Руководитель турецкого главкосмоса не-
ожиданно рассказал о неких спутниках Warrior, 
которые способны посылать с орбиты на Зем-
лю, в нужную точку, необычные снаряды — де-
сятиметровые стержни то ли из титана, то ли из 
вольфрама. «Они проникают в землю на пять 
километров вглубь, вызывая землетрясение 
силой 7–8 баллов…» — сказал  Сердар Хусейн 
Йылдырым.

Однако эксперты в области космической 

и ракетной техники отнеслись к этой идее 
скептически.

«Это физически невозможно, и спутников 
таких нет», — сказал «МК» руководитель Инсти-
тута космической политики Иван Моисеев.

Конечно, идея запуска с орбиты в сторону 
Земли ракет или снарядов не нова. Возможно, 
она родилась даже раньше, чем был запущен 
первый космический спутник в 1957 году. Ясно, 
что любое тело, летящее с первой космической 
скоростью в сторону земной поверхности, об-
ладает огромной кинетической энергией. 

Оказывается, и в отношении идеи «титано-
вых стержней» глава Туркосмоса не первоот-
крыватель. На это обратили внимание эксперты 
Telegram-канала «Русский инженер». Они с 
помощью архивов установили авторство идеи. 
Оно принадлежит... Илону Маску.

Именно он первым озвучил концепцию 
оружия под названием «Стержни бога» (Rods 
of God). Одна из разновидностей — вольфра-
мовые стержни длиной 6,1 метра и диаметром 
0,3 метра, каждый весом в 9 тонн.

Согласно проекту Маска, на орбиту эти 
снаряды доставляются вместе с пусковой уста-
новкой, которая наводит на цель и пускает эти 
стрелы, с помощью многоразовой ракеты BFR. 
Почему выбран вольфрам — понятно. Это один 
из самых тугоплавких металлов. Температу-
ра плавления — 3400 градусов Цельсия. При 
прохождении плотных слоев атмосферы тело 
может разогреваться максимум до 2900 граду-
сов Цельсия. То есть вольфрамовые стержни 
не расплавятся.

Для запуска «вольфрамовых стрел» Маск 
предложил создать ракету, способную поднять 

на орбиту около 100 тонн груза. Как раз для 
пусковой установки с боекомплектом из 8–10 
«стрел». Возможно, в части запуска на орбиту 
ракет проект Илона Маска имеет право на 
жизнь. По крайней мере, его компания SpaceX 
— уже признанный мировой игрок на рынке 
пусковых услуг. Но вот в отношении ударной 
мощи «вольфрамовых стрел» у экспертов 
большие вопросы. Тем более относительно 
их возможности расшевелить земные пласты и 
спровоцировать крупное землетрясение.

По оценке экспертов, мощность «стрелы» 
при ударе может составить порядка 80–90 тонн 
в тротиловом эквиваленте. Это соответствует 
боезарядам тактического ядерного оружия. 
Правда, эффект достигается без всяких вред-
ных последствий в виде радиации.

Такой удар способен, конечно, вызвать 
сейсмические колебания, но очень и очень 
незначительные. О проникновении стержня на 
глубину в пять километров, конечно, речи быть 
не может. В лучшем случае — 50–100 метров. 
Выброс энергии не мегатонный, и потому он не 
сможет вызвать смещение литосферных плит, 
даже если удастся попасть в их стык. 

Так что идея «вольфрамовых стрел», или 
«стержней», — это из области ненаучной фан-
тастики. Понятно, что озвучивают ее в Тур-
ции не от хорошей жизни. Разрушительное 
землетрясение многих в стране ввело в шок. 
Но это, конечно, не повод, чтобы воскрешать 
бредовые гипотезы.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Украинке, оказавшейся 
в зоне землетрясения в Турции, 
отказали в компенсации
Поисково-спасательные операции в 
Турции завершились во всех про-
винциях, кроме Кахраманмараша и 
Хатая. Город Нурдагы в провинции 
Газиантеп решено полностью снести.
Жители пострадавших регионов, 
которым некуда уезжать, остаются 
жить в палатках и в металлических 

контейнерах. Арендовать квартиру 
на Анталийском побережье им не по 
карману: цены подскочили в несколь-
ко раз.
В свою очередь, российские туристы 
выказывают недовольство по поводу 
вынужденных переселенцев. Бро-
нировать места соглашаются в тех 
отелях, где нет беженцев.
О ситуации в регионе — в материале 
«МК».

Наталья приехала в Турцию с Украины. 
Пару дней назад она разместила пост в соц-
сетях: «Первый раз в своей жизни прошу о 

помощи. Я жила в пригороде Хатай. Сейчас я 
в богом забытой деревне. Больше переезжать 
некуда. У меня двое детей и две собаки. У нас 
с мужем был магазин рыбалки и охоты. Теперь 
наш товар никому не нужен».

Женщина рассказала, почему осталась 
без компенсации и без номера в отеле, где 
размещают переселенцев.

— Я жила рядом с Хатаем, — рассказы-
вает Наталья. — Наш дом выстоял, поэтому 
компенсация нам не положена. Материальную 
помощь 10 тысяч лир (40 тысяч рублей) вы-
плачивают только тем, кто лишился жилья. 
Никого не волнует, что мы больше не сможем 
жить в своем доме. Психологически тяжело 
там находиться. Да и нет гарантии, что после 
продолжающихся толчков он не рухнет. И та-
ких как мы много. Жители уцелевших домов 
боятся возвращаться в свои квартиры. Могут 
лишь забежать туда на пять минут, схватить 
трусы — и обратно в палатку.

В пострадавшие регионы привезли ме-
таллические контейнеры, куда поселили лю-
дей. Для долгосрочного пребывания они не 
подходят. Сейчас там холодно, летом будет 
невыносимо жарко. Но это лучше, чем ниче-
го. Я подала заявку через приложение типа 
Госуслуг, чтобы нам предоставили место в 
контейнере. Но надежды мало. На них тоже 
очередь приличная. На комнату в отеле я даже 
не рассчитываю.

Волонтер Михаил помогает с обу-
стройством вынужденных переселенцев в 
Анталии.

— Турецкое побережье переполнено. В 
Кемере, Алании, Анталии, Бодруме народу, 
как в летний сезон. На дорогах гигантские 
пробки. Жители пострадавших регионов 
продолжают прибывать, — рассказывает 
собеседник. — Цены на побережье взлете-
ли на аренду и недвижимость. Но даже за 
высокую стоимость многие не соглашаются 

сдавать жилье переселенцам. Опасаются, что 
если у беженцев закончатся деньги на оплату 
квартиры, их потом не смогут выселить. Те 
пострадавшие, которым не хватает места в 
отелях, а квартиру им снять не по карману, 
уезжают обратно в зону бедствия. Недавно 
стало известно о многодетной семье, у кото-
рых 6-месячный ребенок — они собираются 
вернуться в Кахраманмараш, будут жить там 
в палатке.

На рынке недвижимости в Турции тоже 
неспокойно.

— Из-за того что в Стамбуле прогнозиру-
ют новое землетрясение, у жителей столицы 
возникли проблемы со сдачей квартиры и 
продажей жилья, — рассказывает житель-
ница Стамбула Елена. — Знакомый выставил 
в аренду хорошую квартиру за 8000 лир (31 
тысяча рублей) — таких цен давно не было. Но 
желающих ее арендовать все равно нет. Боль-
шинство стамбульцев, которым некуда и не на 
что переезжать, надеются на «волю Аллаха». 
Пишут в чатах: не надо нас предупреждать о 
землетрясении, умрем так умрем…

Обеспокоены ситуацией на курортах 
Турции и туроператоры.

— Туристы стали в первую очередь инте-
ресоваться, в каких отелях поселили постра-
давших от землетрясения, — рассказывает 
сотрудница турфирмы в Алании. — Никто не 
хочет жить рядом с людьми, которые стра-
дают. Раньше россияне требовали, чтобы в 
отелях с ними было поменьше русских, потом 
стали держаться подальше от украинцев, а 
теперь им не угодили турецкие беженцы. Сей-
час проблематично найти отель, свободный 
от беженцев. Если такие и есть, то они почти 
все забронированы. Так что туристический 
сезон — под вопросом. Некоторые россияне, 
которые выкупили путевки на майские празд-
ники, их сдают или меняют направление.

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Район, в котором произошло 
землетрясение, находится на 
пересечении трех тектонических 
плит: Анатолийской, Аравийской 

и Африканской. Аравийская плита движется 
на север, в результате чего Анатолийская плита 
(на которой находится большая часть Турции) 
оттесняется на запад. Движение плит создает 
давление на зоны разломов между ними. В 
какой-то момент крылья разломов сдвигаются 
одно относительно другого (как и произошло 
в этом случае), происходит выброс накоплен-
ной энергии, в результате чего образуется 

упругая сейсмическая волна, которая доходит 
до поверхности Земли и разрушает здания.

По словам Алексея Завьялова, сдвиг 
блоков земной коры 6 февраля произошел 
на глубине 10–18 километров вдоль Восточно-
Анатолийского разлома.

— Алексей Дмитриевич, как же спе-
циалисты классифицируют возникший 
гигантский разлом в провинции Хатай 
— глубиной 30 метров, а шириной около 
200 метров? 

— Не называйте это разломом. Разлом — 
это более крупное структурное геологическое 

образование, которое чаще всего на мест-
ности могут определить только геологи. 
Кроме Восточно-Анатолийского, Северо-
Анатолийского существуют, к примеру, раз-
ломы Сан-Андреас в Калифорнии (США); наше 
озеро Байкал также возникло когда-то на 
месте разлома земной коры. Кстати, его рас-
ширение продолжается, и, возможно, через 
миллионы лет на месте нашего Байкала будет 
плескаться настоящий океан.

— Так как же нам называть гигантскую 
трещину в Турции? 

— Это просто оползень — вторичное 
явление, связанное с произошедшим силь-
ным землетрясением. По всей видимости, 
оливковая роща находится на склоне, и когда 
тряхнуло, грунт съехал вниз на 200 метров. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что это именно оползень?

— Они, как правило, всегда так и появля-
ются: на поверхности происходит сползание 
почвенного слоя, возможное в том числе и 
из-за наличия обводненной подошвы. Если 
бы это был разлом, на космических снимках 
мы бы видели, как он прорезает некие огра-
ничители, между которыми располагается 
оливковая роща. Однако они остались целы, 
что и убедило нас в том, что перед нами обык-
новенный оползень.

— Можете привести примеры ранее 
произошедших подобных явлений? 

— В 2018 году в Хабаровском крае слу-
чился оползень с крутого левого склона до-
лины реки Буреи. Правда, он не был связан 
с землетрясением, но был таким мощным, 
что перегородил реку. Еще раньше, в 1948 
году, в Таджикистане в результате Хаитского 
землетрясения оползень с горы «накрыл» по-
селок Хаит. К такому типу оползней относится 
и образовавшийся «разлом» в Турции.

— Вернемся к землетрясению в Тур-
ции. Что, по вашему мнению, вызывает 
движение литосферных плит, которое 
приводит к таким катастрофам? 

— Конвективные потоки в мантии. 
— Они приводят и к расширению Бай-

кальского рифта?
— По всей видимости, да.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

На прошлой неделе депутаты едва 
успели озвучить инициативу — про-
водить «Разговоры о важном» в 
школах еще и для родителей, — а 
в Минпросвещения приняли ее как 
руководство к действию. Министер-
ством разрабатывается формат 
«РОВ по-взрослому». А пока мамы 
и папы гадают, зачем им эта «по-
литинформация», в школах готовят-
ся воспитывать родителей своих 
учеников.

Пока на официальном уровне о роди-
тельских РОВ известно немного. «Сейчас 
мы обсуждаем формат, чтобы это было... и 
родителям интересно — такая системная 
работа», — говорит министр просвещения. 
И подчеркивает: идея правильная, решение 
принято.

Скорее всего, разработкой взрослых 
РОВ займется тот же Институт сопровожде-
ния развития образования РАО, где созда-
вались темы «Разговоров» для школьников 
и методические рекомендации для учите-
лей. Но если детские «Разговоры» по боль-
шей части сопровождаются множеством 
картинок, квестами и другим интеракти-
вом, то ко взрослым людям подход нужен 
иной, скорее всего, напоминающий былую 

политинформацию. Кстати, стоимость раз-
работки «обязательного внеклассного часа» 
с 1-го по 11-й класс составила 22 миллиона 
рублей.

Как будут выглядеть «Разговоры» с ро-
дителями, пока не знают даже в парламенте. 
Инициатор «взрослых РОВ» Ольга Казакова 
лишь высказалась в духе того, что хватит на 
родительских собраниях «говорить о што-
рах». Да еще депутат Анатолий Вассерман 
предложил проводить такие собрания он-
лайн. «Родители обычно имеют множество 
внешкольных задач, — говорит Вассерман. 
— И выкраивать время на эти «Разговоры» 
им будет трудно». 

— Новость и впрямь не порадовала, 
— говорит мама двух школьников Ирина 
из Новой Москвы. — Дело в том, что класс-
ные собрания в школах сейчас устраивают 
редко, один или два раза в год. Внеоче-
редные — только если что-то случилось. И 
они такие быстрые, техничные, 5–10 минут 
на общую информацию: каникулы, какие-
то справки нужно донести или подписать, 
профилирование обсудить или экзамены. 
Если кто-то хочет поговорить про ребенка 
с классным руководителем, это отдель-
но. А дальше идем по этажам, чтобы по-
общаться с учителями-предметниками. Не 

представляю, куда тут можно сунуть эти 
«Разговоры», извините...

«Будут бить — будемте плакать» — тако-
го принципа придерживаются школы в связи 
с нововведениями. Однако «МК» удалось 
узнать, что кое-где уже прошли совещания 
в связи с надвигающимся новым форматом 
РОВ — уже для родителей. И есть первые 
решения.

— Да, прошла у нас в школе оператив-
ка, — говорит завуч из Москвы Лариса. — 
Письма-рекомендации по новым «Разгово-
рам» еще нет, конечно. Возможно, директор 
или наш попечитель из своего источника 
узнали: в общем, заниматься организа-
цией РОВ для родителей будет советник 
директора по воспитательной работе. У 
нас в школе пока такого человека нет. Не 
классные руководители, слава богу, будут их 
проводить, на них только информирование 
повесят. И собрания эти будут общими для 
всей школы. Какими и когда именно, еще 
неясно. То ли это будет перед концертами, 
к 9 Мая, например, когда потоки классов 
выступают и родители приходят. То ли це-
левые какие-то собрания организуют. Но не 
классные, потому что все понимают, что это 
вряд ли возможно.

Намедни Минпросвещения сообщило, 

что с 2023 года советники директора по вос-
питанию появятся во всех школах. Проект 
по внедрению новой номенклатуры в школы 
стартовал в 2021 году. Поначалу предпола-
галось, что советник (в школах их уже про-
звали СОВ) возьмет на себя всю «внеурочку»: 
экскурсии, концерты, посещение классами 
кино и театров... Пилот-проект прошел в 10 
регионах РФ (Брянской, Вологодской, Кали-
нинградской, Нижегородской, Омской, Саха-
линской, Тюменской, Челябинской областях, 
в Севастополе и Ставропольском крае).

Эксперимент показал, что далеко не 
везде советнику администрацией выплачи-
вали обещанные 15 тысяч. Хорошо, если 5 
тысяч, а где-то вообще ничего. Зато на него 
охотно сваливали составление отчетов замы 
по воспитательной работе (тоже недавно 
введенная должность). В этом учебном году 
именно советникам, где они имелись, вмени-
ли в обязанность следить за тем, насколько 
политкорректно классные руководители про-
водят РОВ. Так что повсеместное появление 
советников и старт «взрослых» «Разговоров 
о важном» — наверняка связанные друг с 
другом события. Только вместо культурной 
«внеурочки» акцент в деятельности СОВ 
теперь будет смещен на идеологию.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

6 февраля на Турцию обрушилось же-
сточайшее в современной истории страны 
землетрясение, которое привело к массовым 
смертям и разрушениям.

По данным Управления по чрезвычай-
ным ситуациям Турции (AFAD) на 17 февраля, 
число погибших приблизилось к 40 тыс. че-
ловек, а раненых — перевалило за 100 тыс. 
В 10 провинциях с населением около 15 млн 
человек, пострадавших от землетрясений 
и афтершоков, оказались полностью раз-
рушены десятки тысяч построек и объектов 
инфраструктуры.

При этом нет единой оценки масштаба 
случившейся трагедии. Оценки междуна-
родных и турецких организаций, а также экс-
пертов колеблются в диапазоне от 1% до 10% 
ВВП Турции, то есть от 8 до 80 млрд долл.

Не случайно в Турции произошедшее 
уже окрестили как «катастрофа века», на 
ликвидацию последствий которой в рамках 
общенациональной кампании сбора помощи 
за две недели собрано около 115 млрд лир, 
или около 6 млрд долл., без учета средств, 
полученных от зарубежных стран.

Объем собранной за две недели помощи 
является ярким свидетельством того, что ту-
рецкое общество — это симбиоз «западной» 
атомизации и «восточной» общинности.

Общинность себя проявляет в трудных 
для страны ситуациях, и сразу становится по-
нятно, что для турецкого гражданина не ски-
нуться на страну в сложный для нее момент 
— несовместимо ни с какими понятиями о 
нормах поведения, не скинуться — это позор. 
Уровень личного сопереживания — говорю 
из личных наблюдений — крайне высок. В 
том числе и среди тех, кто вроде как никого 
и ничего не потерял в трагедии. Главное для 
нормального турецкого гражданина, что по-
страдала его страна…

Однако можно ли говорить о том, что 
трагедия сплотила граждан вокруг руковод-
ства страны? То, что сплотила граждан, — вне 
всякого сомнения. Но вот что касается спло-
чения вокруг власти — этого не произошло. В 
Турции уже долгие годы существует глубокий 
раскол по линии «власть–оппозиция», а пред-
стоящие президентские и парламентские 
выборы, которые по закону должны пройти не 
позднее 18 июня этого года, лишь подогре-
вают градус поляризации. Громкие взаимные 
упреки и организация параллельных каналов 
помощи после землетрясения властью и 
оппозицией — это реальность трагических 
для Турции дней.

Какими бы неуместными ни считались в 
Турции рассуждения о внутренней политике, 
следует признать, что «катастрофа века» — 
это не только человеческая трагедия, но и 
фактор, который политики не могут не учи-
тывать в своих расчетах. Такова циничная 
природа политики.

Землетрясение стало своего рода «об-
нулением» перед предстоящими выборами. 
Предыдущая повестка турецкой власти и 
оппозиции оказалась буквально сметена с 
лица земли.

В случае руководства страны акцент до 6 
февраля делался на укрепившемся междуна-
родном положении Турции, продолжающейся 
внешнеполитической борьбе за собственные 
национальные интересы, в противовес сле-
дованию в фарватере Запада, и на успешно 
реализованных мегапроектах. Публичное со-
жжение в ряде европейских столиц Корана и 
блокирование Турцией Швеции и Финляндии 
на пути в НАТО придавали повестке власти 
остроты.

В случае оппозиции, как следует из про-
граммы, обнародованной 30 января, акцент 
сделан на обещании возврата к парламен-
таризму на пути в «светлое европейское 
будущее».

Так вот, после землетрясения актуаль-
ность потеряли и то и другое. 

Когда бы выборы ни состоялись — 14 
мая, или 18 июня 2023 года, или же 18 июня 
2024 года (в случае переноса выборов на 1 
год, о чем мы скажем чуть позже), повестка 
будет одна: победитель должен убедить элек-
торат в том, что именно он способен защитить 
граждан страны от ударов разрушительной 
силы и от их последствий.

В большей степени бремя практического 
доказательства лежит на власти — 20 лет 
у руля просто так не даются. По принципу 
сообщающихся сосудов незаработанные 
властью очки могут быть начислены оппози-
ции. Однако об автоматическом зачислении 
очков речи не идет. Часть муниципалитетов 
— за оппозицией, и ей предстоит также по-
казывать свою состоятельность. Кроме того, 
оппозиция по своим каналам также оказывает 
помощь пострадавшим регионам — так что и 
с нее спрос у избирателей будет тоже. Однако 
в целом у оппозиции — более ограниченные 
средства доказать свою состоятельность 
избирателям по сравнению с властью.

Отсюда и то, что с первых дней земле-
трясения оппозиция делает акцент на от-
рицании и критике действий властей. Это 

ее самый большой козырь в политической 
борьбе, но и самый большой риск — скатиться 
в неуместное политизирование трагедии 
страны и предстать в глазах избирателей 
людьми неэтичными.

К тому же оппозиции еще надо убедить 
электорат, что они будут на этой глубокой 
«переправе» лучше, чем власть. Надо учесть 
психологию людей — она в эти дни край-
не чувствительна и требует с собой чуткого 
обращения. Настроения и взгляды как на 
власть, так и на оппозицию у граждан могут 
стремительно изменяться в ответ даже на не-
большие, по меркам обычных обстоятельств, 
раздражители.

Теперь перед действующей в Турции 
властью стоит непростая дилемма: идти ли на 
выборы в этом году или пытаться перенести 
выборы на следующий год. Сразу скажем, 
что Конституция предусматривает только 
одну причину для переноса выборов: это 
война. Во всех остальных случаях выборы 
должны состояться четко в назначенную 
дату. Впрочем, сообразно масштабу тра-
гедии, нельзя сказать, что у власти нет воз-
можности организовать перенос выборов, 
приравняв разрушения от землетрясения 
к последствиям военных действий и заявив 
о физической невозможности проведения 
всеобщих выборов во всех регионах страны. 
Ведь в 10 пострадавших провинциях до нача-
ла мая месяца введен режим чрезвычайного 
положения.

Но при своих очевидных плюсах для ту-
рецкой власти — прежде всего, возможности 
показать людям результат своей работы по 
самому главному вопросу страны — у пере-
носа выборов есть и очевидные минусы.

Они заключаются в том, что при этом 
Турции предстоит столкнуться с отрицанием 
со стороны Запада, включая США и ЕС, да и 
внутри страны это решение может расшатать 
и без того сложную ситуацию.

Кроме того, речь идет о необходимо-
сти найти за пределами страны достаточно 
серьезные финансовые средства на ликви-
дацию последствий трагедии. Внутренних 
ресурсов может не хватить. И источник по-
ступлений, в отличие от рабочих рук (которых 
в Турции в достатке), вызывает серьезные во-
просы. Как, на каких условиях и кто, включая 
тот же Запад, может оказать необходимую 
помощь в размере процентных долей ВВП 
— это большой вопрос. Одно можно сказать 
с определенностью: на Запад, в случае пере-
носа выборов на 1 год, турецкому руководству 
можно не рассчитывать. Можно даже ожидать 
сценария обвинений турецкого руководства 
со стороны Запада в «узурпации власти» и 
даже ограничительные меры в отношении 
и без того находящейся в сложной ситуа-
ции Турции. Причина проста: Запад давно 
дожидается ухода президента Эрдогана, 
который мешает…

С этих позиций возможно, что и лучше 
оставить дату выборов как есть.

Нынешняя ситуация является испытани-
ем политического чутья президента Реджепа 
Тайипа Эрдогана, возможно, самым серьез-
ным в его карьере.

Заметим, что никакая социология сей-
час не в состоянии предсказать, как про-
голосует население страны 14 мая или 18 
июня этого года. А до следующего года еще 
слишком много времени, чтобы можно было 
рассуждать на эти темы.

Так что единственное, на что придется 
полагаться турецкому лидеру, — это на соб-
ственную интуицию и, в случае проведения 
выборов в срок, на собственную харизму. 
Последняя должна помочь справиться и с 
обвинениями оппозиции, и с убеждением 
граждан проголосовать за него в условиях, 
когда ликвидация последствий землетрясе-
ния растянется на долгие месяцы.

Следующие контрольные точки — 14 
марта или 18 апреля, поскольку именно в 
эти даты, за 60 дней до выборов, должно 
произойти их формальное назначение, 14 
мая или 18 июня соответственно.

Имеют ли значение происходящие в 
Турции внутриполитические процессы для 
России? Безусловно имеют: президент Эр-
доган и его Партия справедливости и раз-
вития являются для России пусть и непро-
стыми, но предсказуемыми партнерами. А 
те прозападные лозунги, под которыми на 
выборы идет турецкая оппозиция, вызыва-
ют законные опасения в том, как сложится 
судьба российско-турецких отношений, су-
ществующих проектов и будущих инициатив, 
когда и если действующая в Турции власть 
потерпит поражение.

Так что, выражая глубокие соболез-
нования Турции и турецкому народу в свя-
зи с произошедшей трагедией, в уме мы, 
как россияне, держим то, что «катастро-
фа века» в Турции может ознаменовать и 
тектонические сдвиги в 20-летней логике 
выстроенных, пусть и сложных, но с обла-
стями конструктива российско-турецких 
отношений.

ТЕКТОНИЧЕСКИЕ СДВИГИ ТУРЕЦКОЙ ПОЛИТИКИ
Предыдущая повестка власти и оппозиции оказалась 
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«РАЗГОВОРЫ» ПО-ВЗРОСЛОМУ
РОВ в школах будут проводить на общих родительских собраниях

ЛЮДИ ИЗ КОНТЕЙНЕРА

Пример настоящего разлома 
Сан-Андреас.

Оползень в Турции.

МЫ ДУМАЛИ, ЭТО РАЗЛОМ, 
А ЭТО ОПОЛЗЕНЬ

КАТАСТРОФА

«СТЕРЖНИ БОГА»
После землетрясения в Турции заговорили 
о сейсмическом оружии. Эксперты 
раскритиковали версию

Проект Илона Маска.
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Восточно-Анатолийский разлом 
— активный разлом в земной 
коре, проходящий под Турцией. 
Он простирается на северо-

восток, где почти под прямым углом пере-
секается с Северо-Анатолийским разломом. 
Область пересечения этих двух разломов 
является наиболее опасной в сейсмическом 
отношении. Здесь неоднократно отмечаются 
землетрясения с магнитудой не менее 7.



В последние годы столичные ново-
стройки считались привлекательным 
и ликвидным активом для инвести-
ций и сохранения сбережений. Но 
итоги января посеяли сомнения, что 
так будет и дальше. Объемы пред-
ложения нового жилья и цены на 
квартиры находятся на максимумах, 
а покупательская активность на 
фоне падения доходов большинства 
россиян неуклонно снижается. Чтобы 
стимулировать продажи, застройщи-
ки предлагают суперскидки, лишь бы 
официально не снижать ценник. 

В минувшем январе Росреестр Москвы 
зарегистрировал 5,8 тыс. договоров участия 
в долевом строительстве (ДДУ) жилья. Это 
на 35% меньше, чем в декабре 2022 года, 
когда было зафиксировано 8,9 тыс. сделок на 
рынке строящегося жилья. Провал не удивил 
аналитиков. Во-первых, сказался сезонный 
фактор. После предновогоднего ажиотажа и 
периода отпусков наступает традиционное 
затишье. 

Во-вторых, ЦБ от угроз перешел к делу и 
начал сворачивать ипотеку от застройщиков. 
С 1 июня по таким программам вводятся по-
вышенные надбавки к коэффициентам риска. 
Ряд крупных игроков сыграл на опережение 
и прекратил выдавать жилищные займы с 
околонулевой ставкой еще в конце декабря. 
Теперь строители с банками-партнерами 
предлагают ипотеку от 3% годовых. Понятное 
дело, что желающих взять жилищную ссуду 
поубавилось. Тем не менее доля ипотечных 
сделок остается на высоком уровне: в январе 
2023 года 85% ДДУ были заключены с ипо-
течным кредитованием.

В-третьих, свою лепту в «охлаждение» 
первичного рынка жилья внес Минфин, зая-
вивший в конце прошлого года о возможном 
завершении программы льготной ипотеки. 
Известие вызвало повышенную активность 
покупателей, спешивших воспользоваться 
дешевыми кредитами. О том, что ипотеку с 
господдержкой продлят до середины 2024 
г. с повышением ставок с 7 до 8%, стало из-
вестно ближе к новогодним праздникам. «По-
вышение на 1 п.п. не окажет значительного 

влияния на величину ежемесячного плате-
жа. Просто люди, которые хотели и могли 
воспользоваться данной программой, уже 
купили квартиры в прошлом году, а новый 
спрос еще не сформировался», — пояснил 
«МК» руководитель АЦ «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. 

По его мнению, в целом первичный ры-
нок жилья Московского региона развивается 
в рамках тенденций, сформировавшихся в 
2022 году. И пока причин для разворота нет: 
покупательская активность остается низ-
кой, а цены на квартиры — высокими. Объем 
предложения новостроек все еще находится 
на максимумах, продажи оставляют желать 
лучшего.

Напомним, что цены на жилье резко 
выросли в 2020–2021 гг. в период мягкой 
денежно-кредитной политики Центробан-
ка, низких ставок по вкладам и кредитам. 
«Невыгодные депозиты и дешевая ипотека 
«перегнали» спрос на рынок жилья, а про-
порционального роста объемов предложения 
не последовало. В результате за два года 
квартиры в разных сегментах подорожали в 
1,5–2 раза. Но доходы покупателей жилья на-
столько не выросли, спрос начал снижаться. 
И если на вторичке продавцы приняли новую 
реальность и начали опускать цены еще в 
прошлом году, то застройщики до последнего 
оттягивают этот неизбежный процесс», — со-
общил Репченко. 

Эксперт по недвижимости компании 
«Этажи» в Москве Евгения Койкелова обра-
тила внимание на усилившуюся конкуренцию 
между вторичным и первичным рынком: «Дис-
конт от собственников, в том числе по переу-
ступкам, вырос, и часть покупателей готовы их 
рассматривать в качестве альтернативы».

По оценке директора по развитию ком-
пании «Метриум» Натальи Сазоновой, в ми-
нувшем январе средневзвешенная цена кв. 
метра на первичном рынке массового сегмен-
та Москвы составила 311,4 тыс. руб. (+2,1% за 
месяц, +17,3% за год). Цены выросли во всех 
округах. Самым дорогостоящим округом оста-
ется ЗАО. Наиболее бюджетные предложения 
находятся в ЮЗАО, САО и ЮВАО. При этом 
больше всего новых квартир и апартаментов 
по доступным ценам сегодня продается в ЗАО 
(17,5% от общего объема предложения). Преж-
ний лидер — ЮВАО — откатился на второе 
место (17%). Доля жилья с чистовой отдел-
кой держится на стабильно высоком уровне 
(67,8%). Около 40% всех выставленных на 

продажу лотов приходится на однокомнатные 
предложения. 

Интересно, что по итогам второго месяца 
зимы дорожали только квартиры (+2,4% за 
месяц). Апартаменты, напротив, в среднем 
стали дешевле на 0,5% за счет реализации 
целого ряда компактных лотов с относительно 
небольшой стоимостью, но относительно 
высокой ценой квадратного метра.

Список наиболее демократичных по цене 
столичных новых квартир на текущий момент 
возглавляет студия площадью 23,6 кв. м за 5,2 
млн руб. в Западном Дегунине. В топ-3 также 
входят студия площадью 21,6 кв. м за 5,5 млн 
руб. в Солнцеве и студия площадью 22,3 кв. м 
за 5,6 млн руб. в ЖК рядом с Химкинским ле-
сом. Рейтинг самых доступных апартаментов 
возглавляют лоты в Кускове (12 кв. м за 2,9 млн 
руб.), в районе Головинский (10,7 кв. м за 3,7 
млн руб.), в Коптеве (20,4 кв. м за 3,8 млн руб.). 
«Стратегии клиентов меняются — многие 
сейчас не хотят или не готовы приобретать 
большую квартиру «всерьез и надолго», и 
вложения в студию выглядят наиболее опти-
мальными», — заметил гендиректор компании 
«СМУ-6 Инвестиции» Алексей Перлин.

В Подмосковье средняя стоимость но-
востроек массового сегмента таких лотов 
выросла в январе на 3,5%, до 7,1 млн руб., 
сообщили эксперты «ЦИАН.Аналитики».

Как считает Олег Репченко, в этом году 
стоимость жилья в Московском регионе, ско-
рее всего, будет ползти вниз. Неявный тренд 
на снижение цен — сегодняшние скидки до-
ходят до 20–30% — постепенно, в течение 
года-двух, может стать явным. Потому что 
восстановить продажи, по его мнению, не по-
могает уже ни льготная, ни «нулевая» ипотека. 
«Остается опускать цены. И застройщики, по 
всей видимости, это понимают. Поэтому и 
начинают идти на снижение. Правда, пока в 
основном не в прайсах, а за счет щедрых ски-
док. Потому что дисконт — это тоже снижение 
стоимости покупки, пусть и не прямое. Плюс 
акции, в рамках которых застройщики дарят 

покупателям квартир кладовки, машино-
места или кухни. Потому что иначе продать 
что-то в сегодняшних реалиях сложно», — по-
яснил аналитик. 

Евгения Койкелова, напротив, не ожидает 
в среднесрочной перспективе снижения цен 
на новостройки. «Субсидирование ставок 
застройщиками будет сохраняться в том диа-
пазоне, в котором позволяет ЦБ. Сейчас это 
одно из главных преимуществ первичного 
жилья перед готовым. Естественно, тако-
го бурного роста, какой наблюдался после 
пандемии, в этом году ждать не стоит — по-
купательская способность будет сдерживать 
цену», — убеждена Койкелова.

При выборе ЖК и жилья она рекомендует 
в первую очередь обратить внимание на на-
личие эскроу-счетов у застройщика, на лока-
цию и развитость инфраструктуры, а также 
выполнение строителями обязательств по 
благоустройству и социальной инфраструк-
туры по прошлым проектам. Кроме этого, 
по ее мнению, полезно изучить динамику 
цен на аналогичные квартиры: «Любая не-
движимость, даже когда на момент покупки 
она приобретается «на всю жизнь», является 
инвестицией. И объект нужно выбирать таким 
образом, чтобы при необходимости срочной 
продажи как минимум не потерять потрачен-
ные деньги».

Олег Репченко советует покупать жи-
лье у компаний с безупречной репутацией, 
с большим опытом работы на московском 
рынке, без серьезных просрочек ввода домов 
и, конечно, без обманутых дольщиков. Перед 
покупкой очень желательно лично съездить 
посмотреть уже реализованные проекты ком-
пании, поговорить с жителями, узнать, есть 
ли проблемы с качеством строительства и т.п. 
«Если в предыдущих проектах застройщика 
протекают крыши, а по стенам ползут тре-
щины, не стоит думать, что в новых все будет 
по-другому», — заключил эксперт.

Сергей АРТЕМОВ,
Ольга КВАСОВА.

— На прошлой неделе в центре внимания 
участников фондового рынка оказалось заяв-
ление главы Минфина РФ Антона Силуанова, 
который сообщил, что нефтегазовый сектор 
не подпадет под готовящуюся программу 
разового взноса бизнеса в бюджет. Скорее 
всего, непланово пополнять бюджет придется 
производителям удобрений, золотодобытчи-
кам и металлургам. Их бумаги в ближайшие 
дни могут быть под давлением продавцов.

Главным событием короткой рабочей 
недели станет Послание Президента РФ 
Владимира Путина Федеральному собра-
нию. И до его оглашения фондовый рынок 
буде,т находиться под давлением геопо-
литических страхов. Вероятно, что перед 
продолжительными выходными многие 
инвесторы будут сокращать «длинные» 
позиции для снижения рисков. Причем этот 
процесс может привести к срыву ближай-
ших «стопов» и «просадке» рынка.

Алексей АНТОНОВ, 
руководитель 

направления 
инвестиционного 

консультирования 
компании «Алор брокер»: 

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 21.02.2023

2157,93
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На минувшей неделе в качестве под-
держки российскому рублю выступали про-
дажи юаней Минфином РФ в рамках бюджет-
ного правила. Доллар на Московской бирже 
обновил апрельские максимумы. Не отставал 
от него и евро. При этом российский рубль 
чувствовал себя достаточно неуверенно на 
фоне уменьшения объемов продаж валютной 
выручки, а также роста импорта при сниже-
нии экспорта. В поле внимания инвесторов 

оказалась новость о январском сокращении 
объема торгов на российском валютном 
рынке на фоне снижения продаж валюты 
экспортерами при уменьшении спроса на 
нее у резидентов. При этом по-прежнему не 
в пользу рубля — геополитическая повестка, 
дешевеющая нефть, а также риски роста 
бюджетного дефицита. 

Поддержать рубль на текущей неделе 
способен налоговый период. Добавляет 
оптимизма российским энергетическому 
и валютному рынкам активное обсуждение 
перспектив наращивания импорта россий-
ской нефти китайскими государственными 
НПЗ. На фоне курса на дедолларизацию не 
снижается интерес к юаню, как к возмож-
ной альтернативе доллару и евро. Однако 
не в пользу курса юаня новости о не столь 
активном, чем ожидалось, восстановлении 
китайской экономики после отмены каран-
тинных ограничений в стране. 

На текущей неделе, по нашему про-
гнозу, пара USD/RUB будет торговаться в 
диапазоне 74–76 руб., пара EUR/RUB — в 
коридоре 79–81 руб., пара CNY/RUB — в 
коридоре 10–12.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 21.02.2023

74,0432

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Почем столичные новостройки массового сегмента?
Тип Площадь, кв. м  Цена кв. м, тыс. руб.  Цена квартир, млн руб.
 Мин. Средн. Макс. Мин.  Средн. Макс. Мин. Средн. Макс.

Студии 8,8 22,9 57,9 157, 0 343,5 668,4 2,916 7,882 17,0405
1-комн. 30,7 38 83,4 150,0 326,9 585,3 7,082 12,416 27,447
2-комн. 40,2 57,9 117,6 175,0 300,9 510,0 8,744 17,433 41,163
3-комн. 60 81 165,6 157,7 279,1 489,6 12,550 22,616 49,840

По данным «Метриум».

 «КВАДРАТЫ» ПОКАТИЛИСЬ 
С ЦЕНОВОЙ ГОРКИ

В Москве начался сезон 
щедрых скидок 
на новостройки

Рост цен на продукты и галопирующая 
инфляция беспокоят не только про-
стых россиян, но и депутатов Госдумы. 
Еще в конце декабря 2022 года парла-
ментарии предложили правительству 
отрегулировать торговые наценки на 
социально значимые продукты, чтобы 
не допустить их необоснованного по-
дорожания. Но несколько ведомств 
эту инициативу не поддержали.

Единым фронтом против ограничения на-
ценок выступили федеральные регуляторы 
Минсельхоз и Минпромторг. По их мнению, это 
может вызвать разбалансирование экономики и 
даже привести к дефициту товаров. Эти доводы 
поддержала Федеральная антимонопольная 
служба — главное государево око по надзору 
за ценами в магазинах.

По мнению экспертов, правительство по-
ступило вполне ожидаемо. Если бы оно пошло 
на поводу Госдумы, то получилось бы «масло 
масляное». Ведь и без думской инициативы у 
кабмина есть основания держать под неусып-
ным контролем потребительские цены. В част-
ности, оно вправе вводить предельные цены 
на отдельные товары сроком на 90 дней при их 
росте более чем на 10% в течение 60 дней.

Кроме того, ретейлеры добровольно при-
няли на себя обязательства держать торговую 
наценку на социально значимые продукты в 
пределах 10–15%. И, как уже прокомментиро-
вала ФАС, из этого «джентльменского согла-
шения» они не имеют права выйти. 

Но и это еще не все. При ажиотажном 
спросе на какой-нибудь товар из «списка 25» 
(продукты повседневного спроса) торговые 
сети вправе до минимума сжать наценку. Введя 
при этом ограничение на отпуск товара в одни 
руки, как это бывало, например, с сахаром в 
марте минувшего года. 

Словом, за годы административной борь-
бы с ростом цен у отечественных чиновников 
выработался целый арсенал их обуздания. 

Правда, большей частью он состоит не из эко-
номических, а административных мер: рейды 
по торговым сетям, иногда совместно с про-
курорами, надзор ФАС... 

Вспомним: чем это обычно заканчивалось 
для нашего кармана? Резким взлетом цен на 
те же самые продукты после их заморозки. А в 
остальном торговля, чтобы не терять часть при-
были, «разбрасывала» подорожание на другие 
товары, не столь социально значимые. И по 
всему получалось, что потребитель ничего не 
выигрывал. 

В общем, регулирования цен у нас как бы 
не будет. Но торговые сети не вправе выходить 
из ранее принятых обязательств по ограниче-
нию наценок. 

Однако по факту продукты в магазинах 
дорожают — сдерживает их кто-то или не сдер-
живает. Дело в том, что продовольственный 
рынок разбалансирован, на крестьян и торго-
вые сети давит неопределенность — в курсе 
рубля, в логистических цепочках, в пошлинах... 
Каждый желает «отщипнуть» побольше, с за-
пасом назавтра. 

Вот с начала года напугали овощи, не-
которые горячие головы ожидали, что с ними 
повторится прошлогодняя ситуация.

— Отечественные теплицы сейчас на новом 
обороте, сажают весенний урожай, через месяц 
огурцы и помидоры будут свои, увидим паде-
ние цен, — считает к.э.н., ведущий программы 
«Сельский час» Игорь Абакумов. 

— А что ждать по другим продуктам?
— Предпосылок к тому, что какие-то про-

дукты пойдут в резкий рост, на горизонте не 
просматривается. Правительство смотрит 
на конечные цены. И если те сильно растут, 
всегда в крайних оказываются или крестьяне, 
или торговые сети. Никто не вспоминает про 
естественные монополии — тех, кто отвечает 
за электроэнергию, солярку, железнодорожные 
перевозки, платные дороги. Почему все эти 
дорожающие услуги не должны сказывать-
ся на себестоимости продуктов? Запчасти к 
сельхозтехнике из-за параллельного импор-
та подорожали втрое. Через 2–3 года начнет 
останавливаться западная сельхозтехника, 
выработавшая моторесурс. Ее в среднем 30%. 
А по некоторым отдельным видам, например, 
картофелеуборочным комбайнам, и все 90%... 
Уж разобрали бы импортный агрегат до винти-
ков и сделали копию. Но такую задачу сегодня 
никто не ставит...

— А что по подготовке к посевной 
кампании?

— Правительство ожидает, что себестои-
мость зерновых вырастет на 20%, бизнес гово-
рит про 50–70%. Здесь тоже много проблем, но 
государство их не торопится решать. 

Владимир ЧУПРИН.

РУКИ ПРОЧЬ ОТ НАЦЕНКИ
Как власти собираются 
сдерживать цены 
на социальные продукты

35-летний житель Сара-
товской области Виталий 
Щ. всегда был убежден, 
что займы в МФО не стоит 

брать ни при каких обстоятельствах. Он 
знал о больших переплатах по процентам и 
считал неразумным обращаться за такими 
услугами. Однако в апреле прошлого года 
ему пришлось изменить своим принци-
пам. Он работал на заводе сварщиком, 
но после введения санкций заказов у его 
предприятия из-за ухода из нашей страны 
нескольких крупных зарубежных партнеров 
стало гораздо меньше: часть сотрудников 
сократили, а оставшимся на 15% умень-
шили зарплату, уверяя, что это временное 
явление. Жена Виталия сидела дома с по-
луторагодовалым сыном, так что обеспе-
чивать мужчине нужно было не только себя 
одного. Нехватку денег усугубляло еще и 
наличие двух кредитов — на телефон себе 
и на новую стиральную машинку, которую 
он купил для облегчения домашнего труда 
супруге. Денег постоянно не хватало. При 
попытке взять кредит в банке мужчина по-
лучил отказ с указанием на то, что он уже 
оплачивает две ссуды. В такой ситуации он 
и решил попробовать обратиться в МФО, 
реклама которых в его населенном пункте 
висела на каждой остановке. Первый заем 
был небольшой — до зарплаты он взял 5600 
рублей. Деньги вернул вовремя. Однако 
после выплаты долга через некоторое вре-
мя ему они снова потребовались, так как 
следующую зарплату на заводе задержали 
на неделю. В общем, начав с займа «без 
процентов» с льготным периодом, через 
полгода он уже должен был 14 разным МФО. 
Для решения вопроса взрослому мужчине 
пришлось обращаться к пожилым родите-
лям, которые вынуждены были поделиться 
деньгами, отложенными на старость. Под-
водя итоги своей почти девятимесячной 

эпопеи с погружением в долги, Виталий 
рассказал, что оформил 14 микрокреди-
тов по ставке от 0% в «льготный период» 
до 1% в день. В результате общий размер 
переплаты по всем 14 займам превысил 
100 тыс. рублей. 

И таких историй, судя по цифрам, в Рос-
сии немало. По данным СРО «МиР», объем 
одобренных займов МФО за 2022 год вырос 
почти на треть (28,7%) и достиг 608 млрд 
рублей. Показатель является внушитель-
ным, хотя он меньше, чем достижения 2021 
года, когда прирост выдач составил 76,6%. 
Однако следует помнить, что в тот момент 
шло постпандемийное восстановление эко-
номики, а минувший год был кризисным по 
всем параметрам — от снижения ВВП до 
роста инфляции. Денег в кошельках у рос-
сиян стало меньше: по данным Росстата, в 
2022 году реальные располагаемые доходы 
населения снизились на 1% по сравнению с 
2021 годом, а годовая инфляция составила 
почти 12%. При этом, по данным ЦБ РФ, к 
концу третьего квартала 2022 года (более 
свежих данных нет) средний размер займа, 
выданного физлицам в МФО, вырос до 13,7 
тыс. рублей (во втором квартале он был 
меньше — 11,6 тыс. рублей). 

Одновременно увеличилось число кли-
ентов МФО в России: за прошлый год ими 
стали уже 17,3 млн человек. Их количество 
выросло на 3,1 млн граждан, или почти на 
22%. Учитывая, что все население страны 
составляет около 145 млн человек, выхо-
дит, что действующие микрозаймы имеет 
каждый восьмой россиянин. Что же застав-
ляет людей добровольно идти в кабалу к 
микроростовщикам? «Многие мои коллеги 
скажут, что тут налицо проблема финансо-
вой грамотности, но я возражу: тут налицо 
проблема низких доходов и закредитован-
ности населения», — считает финансовый 
аналитик Андрей Плотников. 

Как подчеркнул председатель правле-
ния Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Дмитрий Янин, за-
емщики МФО — самые бедные слои населе-
ния, которые в соответствии с разрешенной 
ЦБ РФ ставкой — 1% в день — вынуждены 
переплачивать в совокупности миллиарды 
рублей по своим микрокредитам. Стоимость 
займов в МФО по-прежнему в разы выше, 
чем у банков, и больше уровня инфляции. 
«Для примера: в некоторых странах ставка 
для МФО ограничена 36% годовых, — указал 
эксперт. — Ставки, действующие в россий-
ских микрофинансовых организациях, — это 
аномалия. В результате такой политики са-
мые бедные становятся еще беднее». И из-
менить здесь что-то может только регулятор 
в лице Банка России, а он пока не считает 
необходимым вмешиваться. 

Наталия ТРУШИНА.
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В прошлом году в Россию въехало 
около 3,5 млн трудовых мигрантов, 
на треть больше, чем в 2021-м. Объ-
яснение простое: на фоне нехватки 
низкоквалифицированных кадров 
стали расти зарплаты курьеров, 
водителей, грузчиков, дворников. 
А благодаря окрепшему весной 
рублю значительно увеличились 
заработки в пересчете на доллары и 
евро. Вместе с тем у столь мощного 
притока гастарбайтеров есть и свои 
минусы для экономики. 

По данным исследования FinExpertiza, 
свыше 90% трудовых мигрантов — граж-
дане Узбекистана, Таджикистана и Кирги-
зии. Больше в прошлом году стало и тех, 
кто прибыл из Казахстана, Азербайджана, 
Туркмении, Молдавии, Вьетнама, Турции 
и Китая. Аналитики использовали данные 
пограничной службы ФСБ, а также мигра-
ционную статистику МВД. В общей слож-
ности российскую границу пересекли 13 
млн иностранцев, при этом работу в каче-
стве цели приезда указали 26,6%. Более 
40% регистраций пришлось на Москву и 
Подмосковье.

Самым урожайным на гастарбайтеров 
оказался второй квартал 2022 года, который 
легко компенсировал массовый (на фоне 
резкого обвала рубля) отток иностранной ра-
бочей силы в первом квартале. В дополнение 
к вернувшимся работникам в Россию при-
было множество новых. Между тем эксперты 
призывают относиться с осторожностью к 
любой статистике, касающейся численно-
сти трудовых мигрантов. В реальности их 
может быть намного больше, чем в сводках 
официальных ведомств. 

«Далеко не все эти люди, оказавшись 
на территории РФ, получают патенты и ре-
гистрируются в качестве трудовых мигран-
тов, — говорит профессор Финансового 
университета при правительстве Алексей 
Зубец. — Например, кто-то попадает к нам 
как турист, а затем трудоустраивается в 
сером или черном секторе. Отечественная 
система трудового учета небезгрешна, не-
плохо бы очистить ее от коррупции, «вывести 
на чистую воду», тогда мы получим более-
менее адекватную картину».

Но при любых обстоятельствах рос-
сийский рынок труда стал более привле-
кательным для иностранцев: зарплаты вы-
росли, равно как спрос на рабочие руки, 
доллар и евро остались на приемлемом для 
покупки уровне. Самые востребованные 

специальности сегодня — курьеры, водите-
ли такси и грузового транспорта, грузчики, 
дворники, няни, домашняя прислуга. По 
словам Зубца, спрос на них будет только уве-
личиваться. Совсем иная ситуация в секторе 
жилищного строительства: объемы работ 
падают, на продажу выставлено огромное 
количество недвижимости (квартиры ни-
кто не покупает). Кроме того, застройщики 
избавляются от земельных участков, чтобы 
не платить за них налоги. Соответственно, 
уменьшается потребность в рабочей силе 
именно в этом секторе, а ведь мигрантов 
среди строителей всегда хватало. 

«Не надо также забывать: в прошлом 
году Россию покинуло около миллиона чело-
век, плюс в 2021 и 2022 годах еще столько же 
умерло из-за ковида, — рассуждает Зубец. 
— Этот пробел на рынке труда надо кем-то 
заполнять. Население стареет, общая чис-
ленность трудоспособных граждан падает 
по объективным причинам. В результате 
позиций, на которые могут претендовать 
иностранцы, становится больше. Отече-
ственный рынок труда, да и вся экономика 
требуют и инвестиций, и дополнительных 
рабочих рук. Но сегодня с этим сложно, и тут 
могут выручить как раз мигранты: они менее 
привередливы в плане зарплат, и шансов 
заменить их россиянами нет». 

В 2021 году продолжал свирепствовать 
ковид, еще действовали ограничения на 
въезд в страну, разного рода карантины и 
локдауны. Когда их отменили или смягчили, 
приток трудовых мигрантов в Россию стал 
нарастать естественным образом, напоми-
нает член Совета конфедерации труда РФ 
Павел Кудюкин. На его взгляд, это в какой-то 
степени позволило компенсировать потерю 
примерно миллиона рабочих рук, уехавших 
из РФ в 2022 году. Хотя речь идет о принци-
пиально разных профессиональных группах. 
В России всегда была проблема дефицита 
кадров по низкоквалифицированным специ-
альностям: «свои» идут на эти места крайне 
неохотно, в отличие от «варягов».

Роль трудовых мигрантов в экономике 
видится Кудюкину противоречивой: с одной 
стороны, это один из очевидных ее драйве-
ров, с другой, гастарбайтеры способствуют 
демпингу зарплат, поскольку соглашаются 
на любые условия работодателя. Кроме 
того, сотни тысяч иностранцев заняты в 
теневом секторе, а нелегальная занятость 
находится вне государственного контроля 
и налогообложения.

Георгий СТЕПАНОВ.

ГАСТАРБАЙТЕР ПОШЕЛ 
ЗА КРЕПКИМ РУБЛЕМ
Приток трудовых мигрантов 
в Россию вырос на треть
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— Федор, как вы оцениваете 
шансы на то, что год спустя у 
нас с вами по-прежнему будет 
возможность обсудить теку-

щий ход СВО? Какова вероятность того, 
что военная фаза конфликта на Украине 
не закончится ни в 2023-м, ни даже в 2024 
году? 

— Я оцениваю такие шансы как достаточ-
но высокие, к сожалению. По вовлеченности 
самых разных интересов — непосредственных 
и опосредованных участников — конфликт 
приобрел очень значительный масштаб. Соб-
ственно украинский вопрос, а он, конечно, 
существует, — лишь часть его. По всем при-
знакам Украина превратилась в своего рода 
полигон, если угодно, строительную площад-
ку, где выстраивается новая международная 
иерархия. И этого уже никто не скрывает. Но 
такой процесс заведомо длительный и упор-
ный, так что о временных перспективах гадать 
почти бесполезно. Могут быть перерывы, но 
едва ли надолго. В общем, через год, боюсь, 
будет что обсудить на эту тему. 

— В российской экспертной среде 
считается аксиомой, что затягивание 
конфликта на Украине полностью отве-
чает стратегическим интересам США. 
Но недавно влиятельный американский 
«мозговой трест» Rand Corporation вы-
пустил доклад, где доказывается прямо 
противоположный тезис. Где, с вашей 
точки зрения, истина в этом вопросе? 

— Под маркой Rand Corporation выпу-
скается много разных материалов, это дей-
ствительно влиятельный и весьма профес-
сиональный аналитический центр, в котором 
на ситуацию стараются смотреть с разных 
сторон. Упоминаемый вами доклад — точка 
зрения конкретных сотрудников, уважаемых 
специалистов, которых можно отнести к ка-
тегории умеренных. И они, да, обращают 
внимание на риски, которые несет Америке 
пролонгация конфликта, особенно в том, что 
касается неожиданных поворотов сюжета, а их 
никогда нельзя исключать. Но в том же Rand, 
тем более в других центрах, есть и обратная 
точка зрения — война до стратегического 
поражения России. И такой взгляд домини-
рует. Объективно США несут наименьшие 
издержки из всех, активно вовлеченных в 

противостояние. И потенциально извлека-
ют выгоды. Есть некоторые признаки того, 
что оценка рисков постепенно меняется в 
сторону чуть больших опасений, но это пока 
лишь легкие дуновения. 

— На излете прошлого года вы напи-
сали: «В некотором смысле Европе сейчас 
предпочтительнее, чтобы конфликт на 
Украине продолжался». Что вы имели в 
виду? Ведь почти все серьезные россий-
ские эксперты в один голос заявляют, 
что Европа относится к числу главных 
проигравших от конфликта на Украине. 

— Я имел в виду очень конкретную вещь, 
политическую: российско-украинское проти-
востояние, как его понимают в Европе, позво-
ляет отложить в сторону разногласия, марги-
нализировать инакомыслящих и сплотиться 
под лозунгом «враг у ворот». И это работает, 
хотя трещины видны. Но они не расширяются, 
их держит цемент этого конфликта. Как только 
военные действия остановятся, чем бы они 
ни закончились, или, точнее, на чем бы они ни 
приостановились, внутренние дрязги в Европе 
вылезут на поверхность. По самым разным 
темам. Именно по той причине, что Европа 
объективно несет огромные издержки от 
слома привычной социально-экономической 
модели, благодаря которой она процветала 
десятилетиями. Продолжение вооруженного 
противостояния замораживает внутренние 
разночтения в Европе, но это не навсегда.

— Недавно вы заявили, что не являе-
тесь «оптимистом относительно мировой 
ситуации». А кто вы тогда — пессимист или 
реалист? И кого при нынешнем положении 
дел можно считать пессимистом, а кого 
реалистом? 

— Я не являюсь оптимистом в том смыс-
ле, что мир вступил в период перекройки 

и потрясений, завершился определенный 
цикл, а переход к другому будет неизбежно 
сопровождаться катаклизмами. Российско-
украинский — не самый первый, хотя мас-
штаб не имел аналогов много десятилетий, но 
точно не последний. Никакого возвращения 
к прежнему порядку или установления но-
вого ждать не приходится, это надо просто 
хорошо понимать. Такое понимание и есть 
реализм, равно как и готовность к продол-
жению потрясений. 

— В вашей статье, которая вышла в 
первый день нового, 2023 года, вы на-
писали: «Результат кампании на Украине 
и дальнейшее участие России в мироу-
стройстве с сильных позиций взаимос-
вязаны не линейно». А как они тогда 
взаимосвязаны? 

— Они тесно взаимосвязаны, я уже об 
этом сказал выше, — Украина стала простран-
ством выяснения отношений «больших», ак-
тивным участником которого является Россия. 
Для США или даже Европы Украина, говоря 
цинично, может рассматриваться как размен-
ная монета, то есть ее судьба для судьбы За-
пада важна, но не определяющая. Для России 
в силу культурно-исторических и внутренних 
факторов исход баталии за Украину имеет 
гигантское значение. Во всяком случае, та-
ково широко распространенное и глубоко 
укорененное у нас мнение. Неудача на Украине 
сильно ударит по российским позициям в 
мире, потому что мир (незападный) оценивает 
силу и эффективность — смогли/не смогли. 
Тем более что сами бросили вызов западному 
Голиафу. Но успех на Украине, особенно если 
он будет неполным и достигнут чрезмерно 
высокой ценой, не обязательно значил бы 
автоматически подъем России в мировой 
иерархии. Более того, на этот сюжет можно и 

так смотреть: в последние годы, с середины 
2010-х как минимум, Россия заявила о себе 
как о глобальном игроке, прежде всего на 
Ближнем Востоке, но не только. Это, в общем, 
все признавали, хотя многие без радости. А 
теперь Запад замкнул Россию на локальный 
вопрос, заставив тратить большие силы и 
средства на проблему не самого глобаль-
ного значения. То есть отправил ее на этаж 
ниже. Это всё, конечно, рассуждения умоз-
рительные, может повернуться по-разному. 
Но фактом является то, что Россия сейчас 
полностью сфокусирована на украинской 
теме и вынуждена секвестировать прочие 
свои запросы в остальных частях мира. Как 
бы то ни было, разворота назад нет. Позиции 
придется выстраивать заново. А это, конеч-
но, будет сделать намного проще в случае 
успешного завершения кампании.

— Приведу другую вашу цитату: «Спе-
циальная военная операция подтверди-
ла наличие фундаментальных проблем 
устройства страны и необходимость ка-
чественного ее осовременивания». На-
блюдается ли такое осовременивание в 
реальной жизни? Были ли заметны его 
признаки в минувшие 12 месяцев? 

— Насчет осовременивания — пока, по-
моему, не очень. Я имел в виду, естественно, 
не приметы комфортной жизни, в которой мы 
как раз преуспели в предшествующие десять-
пятнадцать лет. Речь идет об эффективности 
государственного и экономического устрой-
ства, военной организации, нуждающейся в 

новой трансформации. Мир уж очень быстро 
меняется, а мы с пафосом традиционализма 
и консервативных устремлений не успеваем. 
Кампания и сопровождающая ее экономиче-
ская война заставляют быстро переустраи-
вать жизнь, но с этим пока только самые азы 
читаются.

— Как вы недавно очень верно заме-
тили, Запад сейчас активно продвигает 
тезис о том, что, начав СВО, «Россия от-
катилась с позиции мировой державы, 
замкнувшись в региональных проблемах 
и утрачивая способность к глобальному 
позиционированию». А как, по вашему 
мнению, все обстоит на самом деле? 

— Как я сказал, отчасти это так. Важность 
одной задачи столь велика, что все остальные 
отходят на второй план. И это надо пережить, 
то есть решить эту задачу, чтобы потом иметь 
возможность снова заняться другими. 

— Согласно вашей логике, начав СВО, 
Россия вбила последний гвоздь в гроб 
прежнего мироустройства. А вот если бы 
Россия не начала спецоперацию в про-
шлом феврале, оказалось бы прежнее 
мироустройство в гробу или нет? 

— Насчет последнего гвоздя я бы не торо-
пился. Весомый костыль — да. Но над гробом 
еще трудиться и трудиться. Мироустройство 
шло к кризису и без решений, принятых год 
назад. В некотором смысле сами эти реше-
ния Москвы — как раз продукт кризиса. Как 
и многие другие проявления. Была ли воз-
можность дождаться ускорения деградации 
международных систем, не прибегая к столь 
резким действиям, просто выждать, когда 
мимо проплывет труп мировой гегемонии? 
Не знаю, не исключено, что ждать пришлось 
бы долго. Я рискну предположить, что, во-
преки заявлениям российских руководителей, 
прежде всего самого президента, о том, что 
у нас не было выбора, ситуация содержала 
варианты поведения. И предусматривала 
более тонкую игру. Впрочем, это теперь уже 
не проверишь и не докажешь. Теперь игра 
идет на выбывание, и было бы непростительно 
выбыть раньше, чем мироустройство окон-
чательно перестанет работать. Получится, 
что Россия внесла в это решительный вклад, 
но воспользуются плодами другие. Раз уж 
пошли на риск, нельзя отчаиваться до того, 
как ставка сыграет. 

— Прежнее мироустройство умерло. А 
ясно ли уже, какое новое мироустройство 
придет ему на смену? 

— Нет, не ясно. Не ясно, придет ли вообще 
нечто, что можно назвать устройством. Дли-
тельная нестабильность на основании взаи-
модействия очень многих игроков разного 
калибра и устремлений — вот что начинается. 
И это может быть довольно устойчивая кар-
тина, такая постоянная тряска, но к которой 
можно приспособиться. Ну и я уверен, что в 

предстоящие годы, а то и дольше, эгоизм и 
забота только о своих нуждах, обеспечение 
собственного развития будут абсолютным 
императивом для всех, в какую бы красивую 
тару их ни упаковывали. 

— Китай, как известно, очень внима-
тельно и подробно изучал опыт Советско-
го Союза и извлек из него ценные уроки 
для себя. Есть ли у вас предположения: 
какие ценные уроки для себя Китай из-
влек, анализируя ход СВО? 

— Китай наверняка внимательнейшим 
образом изучает военную составляющую 
конфликта, но еще больше — карательно-
экономическую. Как избежать чего-то подоб-
ного, если Пекину придется идти на острый 
конфликт с США, какие механизмы амортиза-
ции могут быть задействованы. Американцы, 
кстати, не скрывают, что ждут от санкций про-
тив России эффекта устрашения Китая. И в 
некотором смысле это сработало, КНР думает 
и просчитывает. Впрочем, ни от каких своих 
стратегических целей Пекин отказываться 
не намерен.

— Один из безусловных успехов Рос-
сии за последний год — это удержание 
отечественной экономики от сползания 
в пропасть, как на это рассчитывали на 
Западе. Предвидели ли вы такой успех? 
Или, как для многих других, он стал для 
вас сюрпризом?

— Я мало понимаю в экономике, так что 
тут рассуждаю как обыватель. Да, я был при-
ятно удивлен. Устойчивость и адаптивность 
нашей экономической системы вселяют на-
дежду на лучшее, хотя понятно, что санкции 
бесследно не пройдут. 

— Запад предпринимает массу уси-
лий, пытаясь заставить и других крупных 
«нейтралов» (назовем их так) прекратить 
экономическое сотрудничество с Рос-
сией. Как вы думаете, есть ли шансы на 
успех таких попыток? 

— Думаю, шансов на полный успех нет. 
«Нейтралов» очень раздражает попытка США 
диктовать им, как себя вести. Они хотят иметь 
свободу рук и сами решать, что и как делать 
в ситуации блокады России с западной сто-
роны. Думаю, что, как и в случае с Западом 
на предыдущих этапах, в незападном мире 
умеют оценить выгоду. И, если она будет, 
никакие гегемоны не заставят от нее отка-
заться. Лавировать — да, терять то, что плывет 
в руки, — нет.

— Можно ли уже с полной уверен-
ностью говорить о провале западного 
санкционного давления на Россию? Или 
все еще может измениться в неприятную 
для нас сторону? 

— Санкции как нокаут, сбивающий с ног, 
не сработали. Санкции как длительный бор-
цовский прием на удержание будут иметь 
накопительный эффект. Не фатальный, но 
обостряющийся, особенно в ближайшие два-
три года.

— Генеральный секретарь ООН не-
давно высказал мнение, что нынешний 
конфликт на Украине может с легкостью 
перерасти во что-то гораздо более гло-
бальное, смертоносное и опасное. Как вы 
считаете: если отсчитывать от 24 февраля 
прошлого года, то вероятность подоб-
ного развития снизилась или, наоборот, 
выросла?

— Выросла. Это, как я говорил в начале, 
масштабный конфликт за распределение мест 
в мировой иерархии. А это всегда опасно. И 
сам по себе факт ползучей эскалации между 
двумя ядерными сверхдержавами, одна из 
которых воюет напрямую, другая — опосре-
дованно, довольно беспрецедентная ситуация 
с разными вариантами развития событий, 
вплоть до перерастания в прямое столкно-
вение. Такое выяснение отношений было 
неизбежно. Но сроки и формы могли быть и 
другими, вероятно, менее опасными. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Называть даже направление, на 
котором действуют разведчики, 
по понятным причинам нельзя. 
Могу лишь сказать, что дорога 

в их расположение из гостиницы заняла у 
меня больше половины дня. Правда, виной 
тому не только внушительный километраж. 
Дороги по мере удаления от города стано-
вятся все более разбитыми и все менее при-
год ными д ля проез д а легкового 
транспорта.

Очереди на блокпостах навевают но-
стальгию по тем временам, когда большин-
ство пикетов преодолевалось на слегка сбро-
шенной скорости приветственным взмахом 
руки. Больше такого здесь нет, исключение 
составляет военный автотранспорт. На стан-
дартную процедуру «предъявите документы, 
куда едете, откройте багажник» уходит минут 
10–15. Надеюсь, столь тщательный контроль 
дает свои плоды и положительным образом 
отражается на безопасности внутри насе-
ленных пунктов.

— Еще немного, и будем на месте, — под-
бадривающе произносит встретивший меня 
в условленном месте военный.

— Немного так немного, — вздыхаю 
я и плетусь за ним.

Сейчас погода в этих местах со-
всем не южная: температура к утру упа-
ла до минус 21. Зато уже к обеду столбик 
термометра уверенно подполз к нулю — 
мне на радость. Если бы не влажность, 
можно было бы даже сказать, что почти 
комфортно.

— Давай-давай, заходи, не стой в две-
рях! Тепло все выпустишь, — подталкивая 
меня на пороге одноэтажной постройки, 
по-хозяйски распоряжается провожатый.

На шум в коридоре появляются другие 
военные.

— Знакомься. Это Бурый, — жестом руки 
указывает на одного из вышедших молодых 
людей мой «штурман». — Это Тезза. Скоро 
еще парни приедут…

Бурый и Тезза — братья-погодки: Бурому 
25, Теззе 24. Вместе служили «срочку», вместе 
мобилизовались на специальную военную 
операцию. Очень похожие — и в то же время 
совершенно разные. 

Бурый — весельчак, Тезза — не по годам 
серьезный. Из-за маленькой разницы в воз-
расте на первый взгляд сложно понять, кто 
из них старше, а кто младше. Однако сами 
молодые люди признаются, что Бурый всегда 
осознавал свое пусть и небольшое, но стар-
шинство, чем, конечно же, немного раздражал 
младшего. Но тут уж ничего не поделаешь. 
Старший говорит, что по-другому он просто 
не мог, всегда чувствовал ответственность.

— Честно говоря, уже 
во взрослом возрасте и до «срочки» мы 

не сильно были дружны, — признается 
Тезза. — У нас просто не хватало време-
ни на общение друг с другом. У каждого 
работа, а то, бывало, и по две, какие-то 
личные интересы. Виделись в основном на 
тренировках по смешанным единоборствам 
три раза в неделю.

Ребята рассказывают, что спорт всегда 
играл очень важную роль в их жизни. Оно и 
неудивительно, когда у тебя отец — тренер. 
Поэтому братья всегда уверенно могли по-
стоять как за себя самих, так и за других.

— В детстве мы друг с другом постоянно 
дрались, — смеется Бурый. — Когда ты за-
нимаешься единоборствами, все конфлик-
ты решаются на кулаках. Но если появлялся 
обидчик со стороны, мы всегда вставали друг 
за друга горой.

— Вы похожи по характеру или абсо-
лютно разные?

— Разные, причем очень, — без раздумий 
отвечает Тезза. — Я, допустим, спокойный, а 
брат, наоборот, эмоциональный, любитель 
экстрима. У нас даже работа на «гражданке» 
всегда была совершенно разная. Я всегда 
выбираю стабильность.

— Да-да, — подхватывает Бурый. — Он 
вот может со мной неделю не разговаривать, 
если обидится, а я места себе не нахожу. Даже 
если знаю, что я прав, все равно первый иду 
мириться.

По словам парней, в отличие от «граж-
данки» в военном деле они идут рука об руку 
еще со службы по призыву. Младший брат 
признается, что всегда планировал отслужить 
— ждал лишь, пока закончит учебу в колледже. 
Старший же, напротив, в армию идти желанием 
не горел, благо и причина была уважительная. 
Юноша учился на дневном отделении, а потому 
имел право на отсрочку. Но братские чувства 
заставили молодого человека изменить свое 
решение в момент.

— Звонит мне младший, — рассказывает 
Бурый, — а он как раз на тот момент окончил 
последний курс колледжа, и сообщает, что 28 

июня уходит в армию. Я стою и не 
знаю, что ему ответить даже. Чест-
но говоря, сперва расстроился, но 
потом думаю: делать нечего. Я же 
не могу, чтобы он один служить 
пошел…

После разговора с братом 
Бурый сам позвонил в военкомат 
и сообщил, что готов наравне с 
младшим отдать долг Родине. 
Только дату попросил перене-
сти на несколько дней: очень 
хотел лично поздравить свою 
девушку с днем рождения. 
Военком пошел навстречу 
молодому человеку, и обоим 
братьям было велено при-
быть с вещами 2 июля.

Служить, как и по-
лагается, попали в одно 
подразделение.

— Семь месяцев мы 
провели вместе, — про-
должает рассказ Тезза. 
— Потом разъехались на 
четыре месяца, так как 
меня временно пере-
вели служить в другую 
часть.

— Помню, однаж-
ды брат заболел, — под-

хватывает Бурый, — его в изоля-
тор положили на территории части. А рядом 

— столовая наша. Так мы когда в строю стояли 
возле столовой, я ему шоколадки в окно за-
кидывал, чтобы не грустил…

По завершении службы каждый вернулся 
к привычному для себя образу жизни. Тезза 
устроился на стабильную работу, поступил в 
университет. Бурый остался верен своей тяге 
к экстриму и выбрал профессию промыш-
ленного альпиниста. Так и жили до сентября 
2022 года.

— До начала мобилизации задумывались, 
что можете оказаться в зоне СВО? — интере-
суюсь у ребят.

— Брат вообще сюда рвался, — опережает 
с ответом Тезза.

— Да, вот только никогда не думал, что 
мы вместе здесь окажемся, — признается 
старший.

Бурый рассказывает, что когда началась 
мобилизация, ему позвонил отец и сообщил, 
что приходили из военкомата. Логично пред-
положив, что по старшинству мобилизовать 
должны его, Бурый явился в военкомат. Каково 
же было его удивление, когда он услышал, что 
повестка выписана на имя младшего.

— Я сначала просил их просто поменять 
данные. У нас одинаковые воинские специ-
альности, и, как мне казалось, моя просьба 
была более чем выполнима. Но, оказалось, 
не так все просто.

Бурому вновь ничего не оставалось, 
как попросить выписать повестку и на него. 
Дальше все развивалось стремительно: в тот 
же день молодые люди оказались в учебном 
центре Таманской дивизии. Там получили об-
мундирование, прошли первичное обучение. 
После этого братьев отправили для подготовки 
на Белгородский полигон, а затем они прибыли 
в зону СВО.

— Какие мысли были, когда направ-
лялись сюда?

— Конечно же, присутствовало опреде-
ленное волнение, — делится Бурый. — Думаю, 
оно было у всех. Но мы старались этого не 
показывать.

Самым сложным, по словам молодого 
человека, было именно осознание того, что 
младший брат тоже оказался в «горячей точке» 
и рискует наравне с ним.

— В критические моменты больше ду-
маете о себе или о брате?

— Честно, по мне, так в подобные моменты 
вообще думать сложно, — признается Тезза.

— Это он сейчас так говорит, — смеется 
старший. — Случай был: к нам в расположение 
прилетела мина, брат успел запрыгнуть в под-
вал, а я еще нет. Бегу и слышу, как он кричит: 
«Где Бурый? Где Бурый?!»

— Мысль о том, что рядом родной че-
ловек, помогает или мешает на службе?

— С одной стороны, очень помогает, — 
продолжает собеседник. — Мы когда только 
на учения приехали, я сразу понял, что без 
брата было бы ой как непросто. Как минимум 
спать спокойно я бы точно не смог. Контин-
гент же разный, сами понимаете. Были и 
такие товарищи, которые специально про-
воцировали других на конфликт. А тут сразу 
понятно — на двоих мало кто рискнет по-
лезть. С другой стороны, когда попадаешь в 
боевые ситуации, все время думаешь: лучше 
бы один здесь оказался. Потому что одно 
дело — увидеть, как ранило товарища, и 
совсем другое — когда, не дай бог, родного 
брата…

На вопрос, что же все-таки оказалось 
самым тяжелым в нынешних условиях, Тезза 
отвечает, что его больше всего беспокоит то, 
что на «гражданке» осталось очень много дел, 
которые он не успел доделать.

— Знаете, бывает такое ощущение, что 
ты опоздал еще вчера? Вот примерно так я 
себя сейчас чувствую. Есть вопросы по учебе 
плюс работа…

— Если говорить в физическом плане, — 
подключается Бурый, — ничего тяжелого, на 
мой взгляд, здесь нет. Мы делаем нормаль-
ную мужскую работу. Вопрос бытовых удобств 
тоже познается в сравнении. Когда привык к 
домашним условиям, конечно, первое время 
все кажется неудобным. А потом был пери-
од — мы месяц дислоцировались на одном 
участке, где ни электричества, ни воды не 
было. Далее опять переезд, а на новом месте 
уже и свет есть, и вода. На фоне этих, каза-
лось бы, минимальных благ другие неудоб-
ства кажутся сущей ерундой. Единственное, 
пожалуй, — в моральном плане иногда тяже-
ловато. Какое-то переосмысление жизни на-
чалось, что так делал, что не так… Но ничего, 
вернемся домой — все наверстаю.

— О чем сейчас мечтаете? Все закон-
чится, приедете домой, и... Жизнь уже не 
будет такой, как прежде?

— Конечно, не будет. Я уже сейчас не 
представляю, как с некоторыми людьми об-
щаться, — вздыхает Бурый. — По-другому 
начал воспринимать многое. Ценности дру-
гие. Еще понял, что хочу в МЧС устроиться 
работать.

— Если честно, мне кажется, мечта — 
это не самое подходящее слово, — в свою 
очередь замечает младший. — Важны цели, 
а не мечты. Я планирую доучиться, полу-
чить высшее образование. С работой потом 
определюсь. А еще планирую не общаться с 
дураками, которые задают тупые вопросы: 
почему мы не откосили и пошли воевать…

Лина КОРСАК,
зона СВО.

c 1-й стр.
— Федор, как вы оцениваете 
шансы на то, что год спустя у 
нас с вами по-прежнему будет 
возможность обсудить теку-

щий ход СВО? Какова вероятность того, 

ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ 
НЕ СКОРО

се-

од-
еня 

и 

е-
ая 
и, 
.

гие 

уки
— Честно говоря, уже 

во взрослом возрасте и до «срочки» мы

имел
заста
реше

—
Буры
посл

« ДЕЛАЕМ НОРМАЛЬНУЮ 

МУЖСКУЮ РАБОТУ»

ЛИ
НА

 К
О

РС
АК

ЛИ
НА

 К
О

РС
АК

CA
PO

RA
LE

 G
RA

VE
LI

N
E 

ET
 C

AP
O

RA
LE

-C
HE

F 
BO

UR
DO

N/
FO

RC
ES

 A
RM

EE
S 

CA
N

AD
IE

N
N

ES
AP

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

KR
EM

LI
N.

RU

Научный директор Международного 
дискуссионного клуба «Валдай» Федор 

Лукьянов ведет пленарную сессию 
27 октября 2022 года.

Зеленский и Макрон практикуют 
европейские ценности.

Первый «Леопард» летит 
из Канады.
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Польский офицер учит «любить 
родину» украинских танкистов.



20 февраля — день, когда Татьяна На-
вка и Роман Костомаров стали олим-
пийскими чемпионами. Это было 17 
лет назад. После уже двух завоеван-
ных золотых медалей России в фи-
гурном катании на этих Играх танцоры 
завоевали и третью. На сегодняшний 
день Турин-2006 принес нашему фи-
гурному катанию последнее олимпий-
ское «золото» в танцах на льду. 

…Он был взят в тесное кольцо группой 
журналистов сразу после победы в Турине. 
Почему-то в тот момент оказался один. И обыч-
но не так чтобы уж и безудержно разговорчи-
вый Рома отвечал и отвечал на наши вопросы. 
Счастливый. Потом подошла Татьяна Навка, 
взяла его под руку со словами: «Отдайте мне 
моего партнера». Мы не хотели, но пришлось 
отпустить. На Олимпийских играх все проис-
ходит быстро.

Начиная с сезона-2003/04 Навка и Косто-
маров не проиграли ни одного крупного старта. 
Но все знают, как Олимпийские игры позволяют 
себе не щадить лидеров. Как не испытывают 
почтения перед заслугами. А иногда — и про-
сто куражатся.

В Турине после обязательного танца На-
вка и Костомаров шли на втором месте. Затем 
оригинальный танец вывел россиян в лидеры. 
Но преимущество над американцами Танит 
Белбин и Бенджамином Агосто составляло 
лишь 1,38 балла. Произвольный танец выбирал 
золото Игр.

Над «Кармен» работали тренер Александр 
Жулин и хореограф Татьяна Дручинина. И волею 
судьбы (и по приглашению Жулина) оказавший-
ся на том же тренировочном американском льду 
двукратный олимпийский чемпион Евгений 
Платов. И даже Татьяна Тарасова, которую 
после чемпионата Европы позвал для кон-
сультаций Жулин. 

Ожидание произвольной программы пре-
вращалось в сплошное гадание. А если вновь 
повторится то, что случилось в оригинальном 
танце? Падения в танцах — это всегда шок. 
Такие, что случились в Турине, — из фильма 
ужасов.

Чемпионы мира-2001 Барбара Фузар-Поли 
и Маурицио Маргальо вернулись на большой 
лед ради домашних Олимпийских игр. На что 
надеялись, сказать трудно: слишком очевид-
ным было то, что им лидеров уже не догнать. Но 
дом всегда живет по своим законам. И после 
обязательного танца именно итальянцы ока-
зались на первом месте, Навка и Костомаров 
— на втором.

А дальше как раз и случилась серия паде-
ний в оригинальном танце. Упали французы На-
тали Пешала и Фабьен Бурза, они были ближе 
к концу второго десятка. Потом — Галит Хаит 
и Сергей Сахновский из Израиля. И Федери-
ка Файелла и Массимо Скали, занимавшие 
10-е место. Повилас Ваганас впервые в жизни 
уронил Маргариту Дробязко, а ведь литовцы, 
вернувшиеся на лед тоже после перерыва ради 
Олимпийских игр, были готовы к красивой 

борьбе. Мари-Франс Дюбрей и Патрик Лозон 
претендовали на медаль, но канадцев подвела 
сложная поддержка. Партнерша упала с высо-
ты, ее увезли в больницу, дуэт был вынуж-
ден сняться с соревнований. 

Потом пришел черед и Барбары 
Фузар-Поли с Маурицио Маргальо. 
Взгляд Барбары, которым она долго 
уничтожала партнера, на последних 
секундах уронившего ее во время 
поддержки, мог бы войти в историю 
кинематографа. Но то была жизнь. 

Специалисты зажигали в ком-
ментариях, но все сходились в одном: 
падения связаны с новыми правилами. 
Обращали внимание на то, что устояли 
самые опытные: украинцы Елена Грушина 
и Руслан Гончаров, Навка с Костомаро-
вым и молодые, но много катавшиеся в 
юниорах по этим правилам американцы. 

И — да: это Олимпийские игры. Все нервничают, 
срыв элемента приравнивается к потерянной 
медали. 

«Это наша с Ромкой гордость, что мы смог-
ли, улучшили позицию и, не обернувшись, шли 
к третьему дню соревнований!» Татьяна На-
вка написала это в прошедшее воскресенье, 
вспоминая день оригинального танца в Турине. 
Они вышли на первое место, опередив Белбин 
и Агосто по компонентам. На третьем месте, в 
двух с половиной баллах от Татьяны и Романа, 
оказались Елена Грушина и Руслан Гончаров.

Шикарные произвольные танцы соперни-
ков — литовский «Фантом оперы» и итальянский 
«Prince of Egypt» — уже ничего не решали в 
главном раскладе Олимпийских игр. «Кармен» 
решала всё. 

Грушина и Гончаров открывали выступле-
ние группы сильнейших. И были прекрасны. 
Навка и Костомаров, выпустив на лед «Кармен», 
должны были… всё, что могли. Взрываться, не 
срываясь. Убеждать, покоряя. 

Выступать американцам выпало после 
Навки и Костомарова. На последней минуте 
танца дебютанты Игр дважды ошиблись. Аме-
риканцы — серебряные, украинцы — бронзо-
вые с отрывом от второго места в 0,21 балла. 
Совершившие же максимально возможное 
Татьяна Навка и Роман Костомаров стали 
олимпийскими чемпионами. (Оксана Домни-
на, будущая жена Романа, в паре с Максимом 
Шабалиным завоевали 9-е место, Яна Хохлова 
и Сергей Новицкий — 12-е.) 

Их «Кармен», страстно вырвавшись на 
олимпийский лед, осталась в истории. Произ-
вольная программа должна была решить судьбу 
«золота» на льду дворца Palavela. И решила. 
Многие искренне констатировали: всё закон-
чилось тем, чем и должно было закончиться. 

С тех пор у нас больше не было олимпий-
ских чемпионов в танцах на льду. Никто до-
тянуться до «золота» так и не смог. 

А тогда, уходя от группы журналистов в 
самый-самый момент триумфа в Турине-2006, 
дуэт подтвердил: выступать больше не будем, 
но лед не оставим. Начинается новое время: 
показательные выступления и шоу. Вы нас еще 
увидите! Так и было все семнадцать лет…

«Прошу семью 
не беспокоить»

Почти каждое утро весь последний 
месяц начинается с мелькающей в разных 
телеграм-каналах информации. Состояние 
Романа Костомарова без изменений, грозит 
новая ампутация, еще грозит, сделана, снова 
грозит…

Понимаю, что большей частью — вранье на 
ощупь, а все равно читаю. Звонить кому-то из 
мира фигурного катания перестала. Они тоже 
читают. И ничего не знают наверняка.

Трагедии не должны случаться, просто 
потому что не должны. Ни с кем. Тут не надо 
слов. Но они случаются. Приковывают вни-
мание миллионов, если горе — у известного 

человека. Заставляют надеяться на чудо. 
И — безнаказанно оживляют «источни-
ки» информации.

Нельзя быть сволочами. Ни тем, 
кто дает себе право озвучивать то, 
что не хочет выпускать из больничной 
палаты семья. Ни тем, кто, не видя, не 
зная, не понимая, что происходит там, 
за стенами палаты в Коммунарке, с 
умным видом объясняет ситуацию. 
Вдалбливает, как надо и как не надо 
лечить. Утверждает, сколько шансов 
осталось на чудо. Или прикидывает, 
какие протезы позволят фигуристу 
вернуться на лед.

И все это в тот момент, когда 
еще не вернулась жизнь. Это не 
про цензуру. А про порядочность 
каждого профессионала в своем 
деле.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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ПРОБЛЕМА

Организатор торгов, конкурсный управляю-
щий ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячеславо-
вич (ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, тел. 
+79257408295, адрес: 143403, Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации «Саморе-
гулируемая организация арбитражных управляющих 
Центрального федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, ГРН 2087799379259, адрес: 
109316, г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, 
офис 201, регистрационный номер 002), утвержденный 
определением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, со-
общает о проведении торгов на следующих условиях: 
Лот 29 — Нежилое здание, этажность: 2 с подвалом, 
площадь 1270,90 м2, местоположение: г. Томск, ул. 
Мариинский переулок, д.8В стр.1 кадастровый номер 
70:21:0100053:855; Нежилое здание, этажность: 2 этаж-
ное с подвалом, площадь 535,2 м2, местоположение: 
г. Томск, ул. Мариинский переулок, д.8В стр.2  кадастро-
вый номер 70:21:0100053:856. В силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ 
и п. 3 ст. 552 ГК РФ к Покупателю перейдут все права 
ФГУП «РСУ МВД» на земельный участок с кадастровым 
номером 70:21:0100053:370, занятый вышеуказанны-
ми объектами и необходимый для их использования. 
Организатор торгов информирует, что решением по 
делу №А67-4957/2022 суд обязал МТУ Федерального 
агентства по управлению государственным имуществом 
в Кемеровской и Томской областях в месячный срок 
со дня вступления решения суда в законную силу под-
готовить и направить Федеральному государственному 
унитарному предприятию «Ремонтно-строительное 
управление Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации» проект договора аренды земельного 
участка площадью 2 893 кв.м. с кадастровым номером 
70:21:0100053:370, расположенного по адресу: г.Томск, 
пер. Мариинский, 8в. Решение суда на дату публика-
ции настоящего сообщения не исполнено. Начальная 
цена продажи: 23 635 982,00 рублей. Ознакомиться 
с предметом торгов можно в рабочее время по месту 
его нахождения по предварительному согласованию по 
телефону: +79257408295, denisov-r.v@yandex.ru. Торги 
проводятся в форме аукциона, открытого по составу 
участников с закрытой формой представления предло-
жений о цене. Заявки принимаются в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота 
на сайте электронной торговой площадки АО «Сбер-
банк — АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: 
https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 мин. 06.03.2023 
года по 23 ч. 59 мин. 11.04.2023 года. Заявка на уча-
стие в торгах составляется на русском языке и должна 
содержать следующие сведения: а) обязательство 
участника открытых торгов соблюдать требования, 
указанные в сообщении о проведении открытых тор-
гов; б) фирменное наименование (наименование), 
организационно-правовая форма, место нахожде-
ния, почтовый адрес заявителя (для юридического 
лица); фамилия, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства заявителя (для физи-
ческого лица); номер контактного телефона, адрес 
электронной почты заявителя, идентификационный 
номер налогоплательщика; в) сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности заявителя по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному 
управляющему и о характере этой заинтересованности, 

сведения об участии в капитале заявителя конкурсного 
управляющего, а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий. К заявке 
прилагаются следующие документы: действительная 
на день представления заявки выписка из ЕГРЮЛ (для 
юр. лица), выписка из ЕГРИП (для ИП), документы, удо-
стоверяющие личность (для физ. лица; все страницы), 
надлежащим образом заверенный перевод на русский 
язык документов о государственной регистрации юр. 
лица или государственной регистрации физ. лица 
в качестве ИП в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного 
лица); документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя. 
Регламент проведения торгов и инструкции участ-
ника и организатора торгов размещены в открытом 
доступе на сайте электронной торговой площадки: 
http://utp.sberbank-ast.ru. Дата торгов — 18.04.2023 в 
16 ч. 00 мин. Выигравшим аукцион признается участник, 
предложивший наиболее высокую цену. Организатор 
торгов подводит результаты торгов на ЭТП АО «Сбер-
банк - АСТ» 18.04.2023 г. в 16 ч. 00 мин. К участию в 
торгах допускаются лица, которые могут быть признаны 
покупателями по законодательству РФ, своевременно 
подавшие заявку, соответствующую требованиям, 
установленным законодательством и указанным в 
сообщении о проведении торгов, представившие до-
кументы, подтверждающие их право быть покупателем, 
оформленные надлежащим образом, и внесшие за-
даток в установленном порядке. Заявка должна со-
ответствовать п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)». Размер задатка — 20% от начальной 
цены продажи имущества. Задаток вносится в течение 
срока подачи заявок на счет Должника по следующим 
реквизитам: ФГУП «РСУ МВД России», ИНН 7709682878 
; КПП 770901001, р/с 40502810540000000123 в ПАО 
Сбербанк, к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО, БИК 044525225, назначение платежа: 
«Задаток для участия в торгах по лоту № ...» (указы-
вается номер лота, по которому вносится задаток). 
Поступление задатка должно быть подтверждено на 
дату составления протокола об определении участников 
торгов. Договор купли-продажи подлежит заключению 
в течение 5 дней со дня получения победителем торгов 
предложения о заключении такого договора. В случае, 
если до перехода к победителю торгов права собствен-
ности на имущество Должника в законную силу вступит 
судебный акт, подтверждающий отсутствие права 
хозяйственного ведения Должника на имущество, 
являющееся предметом торгов (часть имущества), 
имущество придет в негодность, договор купли-про-
дажи подлежит расторжению (полностью или в части) 
вследствие невозможности его исполнения (п. 1 ст. 
381 и п. 1 ст. 416 ГК РФ). Оплата должна быть произ-
ведена в течение 30 дней со дня подписания договора 
купли-продажи, денежные средства перечисляются на 
счет Должника № 40502810003800000098 в ФИЛИАЛЕ 
БАНКА ВТБ (ПАО),  БИК 044525187, если иной счет 
Должника не будет указан в договоре купли-продажи. 
Судебное заседание по рассмотрению отчета конкурс-
ного управляющего об итогах проведения процедуры 
конкурсного производства в отношении должника на-
значено на 08.08.2023 года на на 10 час. 25 мин. в зале 
11071, в помещении Арбитражного суда г. Москвы по 
адресу: ул. Б. Тульская, д. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий Михайлов Александр Русланович  
(ИНН 771586347742, СНИЛС 161-774-272 78; по-
чтовый адрес: 129226, г. Москва, а/я 44), член 
«МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Котельническая 
наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249), 
действующий на основании Определения Арби-
тражного суда Московской области от 07.05.2021 
по делу А41-27815/2020, сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «Первомай-
ское-54» (143560, Московская область, г.Истра, 
поселок Курсаково, ул. Железнодорожная, д.7, 

эт./комн. 2/12, ОГРН 1075017002939, ИНН 
5017071513), признанного банкротом Решени-
ем Арбитражного суда Московской области от 
07.07.2020 г.  по делу А41-27815/2020, находя-
щегося в залоге Банка «Траст» (ПАО), прово-
димые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерантЪ» №243 от 29.12.2022 (сообщение 
№ 34010045591), №98 от 04.06.2022 г. (сообщение 
№34010037428) и №197 от 22.10.2022 г. (сообще-
ние №34010043290), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир Хри-
стианович (ИНН 711801828361, адрес для кор-
респонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) член 
Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249; 109240, г. Москва, Котельниче-
ская наб., д.17) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Агро-Центр» (ИНН 7724501533, 
ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская 
область, г. Солнечногорск, деревня Ложки, строе-
ние 04-А, помещение 7), признанного банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 25.03.2021 г. по делу №А41-10845/21, 
проводимые на условиях, опубликованных в га-
зете «КоммерсантЪ» №240 от 24.12.2022 (сооб-
щение № 34010045485) и №157 от 27.08.2022 г. 

(сообщение №№34010041005), по лотам №№ 
2–24, 26–27 признаны несостоявшимися по 
причине отсутствия заявок. Победителем по лоту 
№1 признана Лютова И.А. (ИНН 544617022265), 
предложившая цену — 1 552 103,00 руб. Победи-
телем по лоту №25 признано ООО «ИНТЕРНЕТ-
КОМПАНИЯ ПАРУС» (ИНН 1831153390), дей-
ствующее в интересах Ровенчина Романа 
Александровича (ИНН 504009352978), пред-
ложившее цену — 1 160 000,00 руб. Победите-
ли заинтересованными лицами по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему не являются. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителей 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир Хри-
стианович (ИНН 711801828361, адрес для кор-
респонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) член 
Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249; 109240, г. Москва, Котельниче-
ская наб., д.17) сообщает, что торги по продаже 
имущества ООО «Агро-Центр» (ИНН 7724501533, 
ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская 
область, г. Солнечногорск, деревня Ложки, строе-
ние 04-А, помещение 7), признанного банкротом 
Решением Арбитражного суда Московской об-
ласти от 25.03.2021 г. по делу №А41-10845/21, 
находящегося в залоге у Банка «ТРАСТ» (ПАО), 
проводимые на условиях, опубликованных в газете 

«КоммерсантЪ» № 240 от 24.12.2022 (сообщение 
№ 34010045447), №127 от 16.07.2022 г. (объяв-
ление №34010039439) и №202 от 29.10.2022 г. 
(объявление №34010043603), по лотам №№1–5, 
7–8 признаны несостоявшимися по причине от-
сутствия заявок. Победителем по лоту №6 при-
знано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» (ИНН 7704384645) 
действующее в интересах Тасаботи Мохаммада 
Аждара (ИНН: 504418278309), предложившее цену 
— 4 620 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Даниила Медведева прорвало: игра на 
турнире в Роттердаме заставила пасть 
таких сложных соперников, как Феликс 
Оже-Альяссим, Григор Димитров и Ян-
ник Синнер. Причем хитрый итальянец 
пытался поменять тактику под нашего 
Осьминога, но у того в ответ был свой 
план. Шестнадцатый титул в карьере по-
зволил российскому теннисисту обойти 
по числу трофеев Марата Сафина, а также 
вернуться в топ-10 рейтинга ATP. Что его 
ждет в ближайшее время?

«Я провел всего третий турнир в сезоне 
и уже взял титул. В прошлом году понадо-
билось 12 турниров или около того», — Да-
ниил Медведев, обнимая трофей турнира в 
Роттердаме на глазах короля Нидерландов 
Виллема-Александра, излучал самоуверен-
ность. Иду, мол, по чемпионскому графику, а 
все эти вылеты из топ-10 — явление времен-
ное. Конечно, конкретно этого он не сказал, 
но мы-то услышали.

Даня действительно вернулся в первую 
десятку, которую так болезненно покинул 
после провала в третьем круге Открытого 
чемпионата Австралии. Лучился уверенно-
стью он и тогда, на старте сезона, словно 
успокаивая: все будет хорошо, даже у Бэкхема 
случается не его день. А вот день Медведева 
обязательно наступит.

Первый в этом сезоне лучший день для 
Дани наступил 19 февраля, когда в финале 
роттердамского турнира он обыграл ита-
льянца Янника Синнера. Путь по турниру 
для россиянина был не то чтобы простым: 
соперники опасные. Ему пришлось одолеть 
канадца Феликса Оже-Альяссима, которому в 
этом сезоне пророчат уже титул на «Шлеме», 

болгарина Григора Димитрова, способного 
как неожиданно проиграть, так и обыграть 
почти любого топ-игрока.

Синнер же попытался подготовиться к 
матчу с русским Осьминогом основательно. 

Он провел с тренерами специальную под-
готовку именно к матчу с Даниилом, по-
тому что все предыдущие их встречи за-
канчивались поражением итальянца. И он 
на самом деле действовал по-другому, не 

так, как в предыдущих матчах в Роттер-
даме. Даже показалось, что ему удалось 
поставить Медведева в тупик: первый сет 
остался за Янником. Но россиянина не зря 
зовут Осьминогом: в своей лучшей форме 
он способен вытянуть щупальца и окутать 
ими любого оппонента. Что и сделал в сле-
дующих двух партиях.

Выхода у Медведева все равно не было. 
За его выступлениями на корте теперь на-
блюдает не только супруга Дарья, но и уже 
4-месячная дочь Алиса. «Когда я давал ин-
тервью после матча, моя жена показала меня 
в телевизоре нашей дочери, которой четыре 
месяца. И она начала улыбаться. Надеюсь, 
сейчас она тоже улыбается», — трогательно 
поведал Даня, уже потрясая новым трофеем. 
Уже шестнадцатым в карьере. Интересно, что 
все они у Медведева разные — от скромных 
в Софии и Лос-Кабосе до важнейших на 
US Open и Итоговом турнире ATP. Это еще 
не считая командного титула на ATP Cup в 
2021 году.

По титулам он уже обогнал Марата Са-
фина и стал третьим в рейтинге трофеев 
россиянином. Впереди только Николай Да-
выденко и Евгений Кафельников. Но десять 
дней назад Дане исполнилось только 27 лет, 
так что впереди еще много титулов. Даже 
Синнер признал, что уже в этом сезоне у 
Медведева их будет много.

Шанс выиграть очередной будет в Дохе 
на этой неделе. Медведев как третий сея-
ный пропускает первый круг и ждет своего 
первого соперника. Им будет кто-то из ква-
лифайеров — украинец Алексей Крутых или 
британец Лиам Броди.

Ульяна УРБАН.

ТЕМА ДНЯ

САНКЦИИ

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

Возвращение Осьминога

Даниил Медведев выиграл 16-й титул в карьере 
и снова вошел в топ-10 рейтинга ATP

С каждым днем стран, бойкотирующих 
чемпионаты мира-2023 по боксу, становит-
ся все больше и больше. Эстафету взяли 
в Американской федерации бокса и уже 
поддержали в восьми странах — глава IBA 
Умар Кремлев сказал, что чиновники, про-
голосовавшие за такое решение, «хуже 
гиен и шакалов». И призвал спортсменов 
из бойкотирующих стран напрямую реги-
стрироваться на турниры.

С 5 октября в Международной ассоциации 
бокса (IBA) в силе решение допустить спор-
тсменов из России и Беларуси до соревнований 
под своей эгидой. Мало того что допустить, 
так и под национальной символикой: флагом 
и гимном. Решение сенсационное, учитывая 
отношение к российским спортсменам на про-
тяжении года — с тех пор как Международный 
олимпийский комитет (МОК) рекомендовал 
федерациям отстранить наших атлетов. Но 
в то же время решение логичное. Ведь IBA с 
2021 года возглавляет российский спортивный 
функционер, бывший генеральный секретарь 
Федерации бокса России Умар Кремлев.

Возникает вопрос: как? Санкции против 
российского спорта коснулись не только не-
посредственно атлетов, но и функционеров в 
международных федерациях. Так, Елену Вяльбе 
лишили места в совете Международной феде-
рации лыжных гонок (FIA), а Алишер Усманов 
приостановил полномочия президента Между-
народной федерации фехтования (FEI) — види-
мо, чтобы не дожидаться решения сверху.

Отношения бокса и Международного 
олимпийского комитета испортились еще за-
долго до прихода к власти Кремлева. Дея-
тельность AIBA (так федерация называлась 
раньше) была приостановлена в 2019-м из-за 
нарушения требований МОК в плане финансов, 
управления, судейства и этики. Уже в 2021-м 
соревнования по боксу на Олимпиаде в Токио 
проводились специальной комиссией, а не 
AIBA. Тогда же в организацию пришел Кремлев 

— погасил долги, а это около 20 млн долларов, 
и занялся преобразованием коррупционной 
федерации. Получилось или нет — покажет 
время. А пока в 2022-м Кремлева переизбрали 
на должность главы IBA на безальтернативной 
основе: его основной конкурент, нидерландец 
Борис ван дер Ворст, был отстранен от выборов 
из-за учреждения группы, которую IBA обви-
нила в проведении предвыборной агитации 
вне «электорального периода». В сентябре 
конгресс IBA отказался от проведения пере-
выборов, поддержав Кремлева. А в ноябре 
было принято решение: допустить Россию и 
Беларусь до соревнований под своими на-
циональными флагами.

Бокс сейчас не в фаворе у МОК — IBA не 
отвечает, как другие федерации, за квали-
фикационные турниры к Олимпийским играм 
(хотя ассоциация выпустила заявление: «Пред-
стоящие ЧМ по боксу IBA станут основными 
квалификационными мероприятиями для ОИ-
2024»), а из программы Лос-Анджелеса-2028 
бокс предварительно исключен.

Кроме того, по мнению высшего олим-
пийского органа, в IBA сохраняются проблемы 

с управлением — переизбрание Кремлева 
некоторые считают нечестным. Обвинения по-
сыпались сразу после октябрьского решения. 
Достигли пика — в преддверии чемпионатов 
мира по боксу. Женский пройдет с 15 по 31 
марта в Дели (Индия), мужской — с 1 по 14 мая 
в Ташкенте (Узбекистан).

Первыми слово взяли в Федерации бокса 
США. Там заявили об отказе от участия амери-
канских команд из-за решения IBA позволить 
выступать боксерам из России и Беларуси 
под национальными флагами. Президент USA 
Boxing Майк Макэти перечислил претензии 
к IBA, из-за которых к его мнению, участие в 
ЧМ-2023 «нарушит не только санкции МОК, 
подтвержденные 2 февраля 2022-го, но и прин-
ципы честной игры и прозрачности». Вслед за 
американцами к бойкоту присоединились в 
Ирландии — 15 из 20 членов совета директо-
ров IABA выступили против решения IBA, тем 
самым лишив Эми Бродхерст и Лизу О’Рурк 
шансов защитить титулы чемпионов мира в 
Дели в следующем месяце. Ирландцы назвали 
опасения по поводу управления IBA при Крем-
леве основной причиной выхода.

«IABA призывает IBA провести реформу 
управления и реализовать рекомендации своих 
собственных экспертов в отношении финансо-
вой ответственности, честной игры и инклюзив-
ности, — говорится в их заявлении. — Практики 
и деятельность IBA не соответствуют стандар-
там, необходимым для обеспечения будущего 
нашего спорта. В нынешней обстановке нет по-
бедителей. Все участники заслуживают равных 
условий для участия в турнирах, проводимых 
по самым высоким стандартам организацией, 
в основе которой лежит их благополучие, их 
будущее и спорт».

К р е м л е в  о т р е а г и р о в а л 
незамедлительно.

«Ни один из спортивных администраторов 
или политиков мира не вправе лишать спор-
тсменов их мечты стать чемпионами мира. Те, 

кто так поступает с нашими спортсменами, 
хуже гиен и шакалов, нарушают целостность 
спорта и культуры. IBA сделает все возможное, 
чтобы помочь спортсменам из США приехать 
и выступить на чемпионате мира по боксу и 
окажет им помощь, в том числе и финансовую. 
Призываю всех своих коллег очистить свои 
организации от таких гиен, по-другому я их 
не назову».

На сторону Кремлева встал легендарный 
боксер Рой Джонс-младший, который кроме 
американского паспорта имеет российский: 
«Хочу заверить спортсменов, тренеров и всех 
любителей бокса США, что это решение было 
принято только официальными лицами, а не са-
мими боксерами. Я лично буду организовывать, 
помогать и поддерживать боксеров и тренеров 
национальной сборной, которые хотели бы 
принять участие в этих чемпионатах».

Но цепочку было уже не остановить. Вслед 
за США и Ирландией к бойкоту присоединились 
в Канаде, Великобритании, Швеции, Чехии, 
Польше, Швейцарии и Нидерландах. Голландцы 
стали последними (пока), кто принял решение 
не пускать своих боксеров в Дели и Ташкент.

«Мы призываем руководство IBA воздер-
живаться от агрессивных попыток заставить 
замолчать, подавить и преследовать нацио-
нальные боксерские федерации и их членов, 
включая боксеров, тренеров и официальных 
лиц, которые пытаются обеспечить соблю-
дение Олимпийской хартии и собственной 
Конституции IBA», — пишут в нидерландской 
федерации.

Отказ от чемпионата мира — не равно от-
казу от Олимпиады в Париже. Как уже говори-
лось, МОК сделал так, чтобы квалификация шла 
мимо IBA. Швейцария и Нидерланды пообеща-
ли принять участие в Европейских играх 2023 
года в Кракове, на которых можно получить 
путевки в Париж. IBA к этим соревнованиям 
не имеет никакого отношения.

Дарья СУЛЕЙМАНОВА.

Татьяна Навка и Роман 
Костомаров стали нашими 
последними олимпийскими 
чемпионами в танцах на льду

ХУК, БОЙКОТ, 
АППЕРКОТ
Уже девять стран объявили, 
что не поедут на ЧМ по боксу, 
где российские и белорусские 
спортсмены выступят 
под своими флагами

«КАРМЕН»,
17 ЛЕТ

Навка 
и Костомаров. 

Турин-2006.

Даниил Медведев.
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Могила Людмилы Зыкиной на Но-
водевичьем кладбище находится в 
удручающем состоянии. Снег здесь 
не расчищали еще с начала зимы. В 
результате образовался серьезный 
наст. Поклонники легендарной актрисы 
пребывают в ужасе от происходящего. 
Им даже цветы поставить некуда: они 
вынуждены просто класть их на снег. 

— Зыкина такого не заслужила, — воз-
мущаются ее почитатели. 

Певец Юлиан дружил с великой Зыкиной 
больше десяти лет. Он тоже недоволен про-
исходящим. Но уверяет, что ничего сделать 
не может. 

— Все, что происходит с могилой Люд-
милы Георгиевны, конечно, очень печально, 
— вздыхает Юлиан. — Но говорить о том, 
что о Зыкиной забыли друзья и поклонники, 
неправильно. Неужели вы думаете, что мы, 
близкие ей люди, не пришли бы и не привели 
могилу в порядок? Конечно бы, все сделали 
так, как должно быть. Я бы лично очистил 
могилу от снега. На Новодевичьем кладбище 
существует закон, что ухаживать за могилами 

могут только наследники. У Людмилы Геор-
гиевны это ее племянники. Только они могут 
ухаживать за могилой. Племянница Зыкиной 
не так давно умерла. А где находится племян-
ник Сергей, которому досталось основное 
наследство, мне неизвестно. Никто из моих 
знакомых не знает, где он находится и что с 
ним происходит. 

Юлиан уверяет: близкие люди не раз пы-
тались навести порядок на могиле Зыкиной. К 
примеру, неизменный директор Зыкиной Та-
тьяна Свинкова приходила летом на кладбище 
с рассадой: хотела высадить цветочки. 

— Тане, без которой Людмила Георгиевна 
последние тридцать лет вообще не пред-
ставляла своей жизни, просто не разрешили 
ничего делать, — продолжает Юлиан. — Она 
и рассаду не успела вытащить, как подошли 
охранники и попросили предъявить докумен-
ты на могилу. Так как Таня не наследница, их 
у нее, понятное дело, нет. «Я хочу только цве-
точки посадить!» — попыталась она успокоить 
охрану. Но те были непреклонны и попросили 
ее на выход. Она пыталась возмутиться. А 
потом поняла, что бесполезно. 

— У многих артистов наследники — алч-
ные люди, которые забирают наследство и 
забывают обо всем на свете, — продолжает 
Юлиан. — Я бы очень хотел, чтобы могилы 
знаменитостей взяли на государственный 
контроль. Это просто необходимо. Потому 
что, конечно, наблюдать за тем, в каком за-
пустении находятся захоронения признан-
ных звезд, просто невыносимо. Зыкина — не 
единственная. На мой взгляд, могилы Ула-
новой и Раневской находятся в еще более 
удручающем состоянии. Это очень и очень 
печально.

Денис СОРОКИН.

Директора великой певицы прогнали с ее могилы
«ЗЫКИНА ТАКОГО НЕ ЗАСЛУЖИЛА!»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вопящая «груша» 
ретроавтомобиля. 4. Атмосфера вялоте-
кущей вечеринки. 10. Арена для деятель-
ности в науке и искусстве. 11. Зародыш в 
начальной стадии. 13. Орудие труда, по-
хожее на полумесяц. 14. Темный «купол» с 
луной и звездами. 15. «Тур де Франс» среди 
состязаний. 16. Рыжая хитрюга в русских 
сказках. 18. Предосудительный сговор с 
собственной совестью. 20. Критикан, ко 
всему относящийся с недоверием. 22. Во-
дозаборный «тоннель» на дачном участке. 
23. «Станок», на котором трудится качок. 
24. Сын, который облегчает труд отцу. 27. 
Солнечная метка на носу девчушки. 30. 
Галантный ухажер при своей даме. 32. 
Плод, сок которого полезен при анемии. 
34. Хрустальный сапожок с порцией водки. 
35. Болезнь, согнувшая деда пополам. 36. 
Иномарка, не боящаяся российских дорог. 
38. Бетонная «нога» дома в котловане. 39. 
Отрок в черкеске на побегушках у барина. 
40. Сикстинская достопримечательность 
Ватикана. 41. Материнский «доход» за вто-
рого ребенка. 42. Дикарь, подружившийся 
с Робинзоном Крузо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Желатиновая «ампула» с 
дозой лекарства. 2. Кусачий «житель» матраса 
в дешевом мотеле. 3. Вино для «приговорен-
ного» короля. 5. Проволока, поддерживаю-
щая форму шляпки. 6. Двойник, созданный 
ученым-генетиком. 7. «Кофеварка» в зале 
торгового центра. 8. Подмастерье, регулярно 
получающий тумаки. 9. Летательный аппарат 
легче воздуха с корпусом, наполненным га-
зом. 10. Амплуа актера с лицом деревенщины. 
12. Стиль одежды для приемов в будуаре. 17. 
Народная пляска с выходом. 19. Спирт, вы-
кашивающий ряды алкашей. 20. И моллюск, и 
бесхребетный человек. 21. Крупный корабль 
с сильной артиллерией, торпедным оружием, 
имеющий большую скорость и дальность 
плавания. 25. Прозвище близорукого отлич-
ника. 26. Лилия, распустившаяся на реке. 27. 
Розовая махровая «родственница» сыроежки. 
28. Жгучее средство воспитания в руках деда. 
29. Кавалер, предвосхищающий все желания 
дамы. 31. Путающийся под ногами карапуз. 
33. Мафия в китайском квартале. 34. «Под-
ножка» на боку скакуна. 37. Спор с бутылкой 
шампанского на кону. 38. Невозмутимый 
гигант, облаянный Моськой в басне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нокдаун. 4. Апофеоз. 10. Трельяж. 11. Леопард. 13. Овен. 14. 
Семя. 15. Грейпфрут. 16. Калька. 18. Рутина. 20. Путевка. 22. Валежник. 23. Ансамбль. 
24. Залысина. 27. Синтепон. 30. Номинал. 32. Примат. 34. Шедевр. 35. Ростовщик. 36. 
Скиф. 38. Указ. 39. Конвоир. 40. Интрига. 41. Мировая. 42. Равнина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наводка. 2. Дерн. 3. Услуга. 5. Пюпитр. 6. Форс. 7. Запятая. 8. 
Джойстик. 9. Шлифовка. 10. Теплота. 12. Децибел. 17. Кочерыжка. 19. Ущемление. 
20. Пансион. 21. Арсенал. 25. Алхимик. 26. Арматура. 27. Сановник. 28. Отметка. 29. 
Опоссум. 31. Дрезина. 33. Травма. 34. Шкурка. 37. Фото. 38. Угон.

Масленица приурочена к окон-
чанию зимы и наступлению Ве-
ликого поста. Издавна изделия 
в виде круга символизируют 
солнце — наступление весны. 
Таким образом мы провожаем 
зиму и приветствуем весну. Су-
ществует множество рецептов 
блинов — сегодня с читателями 
«Московского комсомольца» 
делится рецептом этого ла-
комства солистка группы «Бле-
стящие» Надя Ручка.

— Не могу сказать, что сильно 
и широко отмечаю Масленицу, 
но смотрю на этот праздник как 
на яркий и красивый переход в 
Великий пост, который всегда 
открывал новую страницу моей 

жизни. Однажды соблюдение по-
ста довольно сильно повернуло 
мою жизнь. В том году, собствен-
но, как и в этом, Пасха наступа-
ла в мой день рождения, что для 
меня имеет большое значение. И 
это особые мысли, с которыми я 
встречаю Масленицу и захожу в 
Великий пост. 

На Масленицу готовлю самые 
простые, обычные блины — ре-
цепт таких блинов, думаю, знает 
каждая хозяйка. А вот подавать их 
на стол предпочитаю со слабосо-
леной рыбой или же с медом.

Кстати, однажды узнала, что в 
выражение «первый блин комом» 
наши предки вкладывали иное 
значение, чем мы ему придаем. 

Это совершено не означает, что 
первый блин не удался. Это вы-
ражение имеет отношение к язы-
ческому славянскому празднику 
Комоедица, или Масленица, как 
сейчас его называют. Этот празд-
ник отмечал окончание зимы и 
пробуждение от «комы» медве-
дей, а эти большие животные счи-
тались прародителями людей. И 
вот самые первые блины, которые 
пекли, относили медведям в лес 
и клали рядом с берлогами в ка-
честве дара приношения. Люди 
были раньше ближе к природе, и 
с этими могучими животными им 
нужно было жить в согласии еще 
целый год.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

«ПОЛУЧИТСЯ ЭФФЕКТНЫЙ КРУЖЕВНОЙ УЗОР»
Надя Ручка поделилась своим фирменным рецептом

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ЛЮБИМЫЙ Толечка:
СУПРУГ,

Соратник, Шеф,
Защитник, Друг,

С ДНЁМ ЗАЩИТНИКА,
РОДНОЙ!

С ПОБЕДОЙ
Наш Дуэт с Тобой!
ГАРАНТИЙ, Благ,

ВЕК Здравия!
Верная Зиночка жена

20232023

предлагаю
❑ обрезка плодовых деревьев 

8-495-642-38-90

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии, 

значки, архивы б/у куплю. 
Т. 905-517-59-27

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

❑ фантики от жевательных резинок 
и конфет, открытки, календарики 
б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27

куплю

 разъемы, СП, КМ, транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

❑ реле, микросхемы, разъемы 
т. 8(499)126-02-60

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Врачи центра европейского 
слухопротезирования Слышу-
Вижу подбирают и настраивают 
слуховые аппараты по британ-
скому аудиологическому про-
токолу. Методика гарантирует 
максимально комфортное зву-
чание устройства для каждого 
слабослышащего. 

Когда речь заходит об исполь-
зовании слуховых аппаратов, мы вы-
бираем не только «хороший слух», 
мы выбираем жить полноценной 
жизнью, получать впечатления, быть 
свободными и самостоятельными. 
Ваши ожидания будут оправданы, 
если на каждом этапе подбора слу-
хового устройства вы получите гра-
мотное сопровождение. В клиниках 
СлышуВижу процесс организован 
по правилам, которым следуют 
сурдологи в Англии.

Обследование слуха 
Слуховые аппараты быва-

ют разной мощности и с разным 
функционалом. Чтобы понять, какие 
устройства подходят именно вам, 
необходимо собрать все данные о 
состоянии слуха.

Беседа и осмотр:
■ На консультации сурдолог 

выясняет потребности в соответ-
ствии с вашим образом жизни, со-
бирает анамнез и другие важные 
особенности. 

■ После — следует отоскопи-
ческий осмотр. Проводится осмотр 
наружного уха для выявления сер-
ных пробок, отомикоза, воспалений, 
инородных тел. Также оценивается 
состояние барабанной перепонки: 
есть ли воспаление, перфорация, 
рубцы.

Тимпанометрия:
■ Для оценки состояния бара-

банной перепонки и работы средне-
го уха используется тимпанометр, 
который формирует частотные пики 
и показывает наличие перфорации 
перепонки и лор-заболеваний. Это 
безболезненная процедура, при ко-
торой в ушной канал размещается 
мягкий вкладыш, через который 
подается давление и происходит 
анализ.

Тональная пороговая ауди-
ометрия на аудиометре:

1. Чтобы определить отклоне-
ние слуха от нормы, на пациента 
надевают специальные наушники, в 
которые подаются звуки на разных 
частотах и на разной громкости. 
Когда человек их слышит, нажимает 
кнопку на пульте. Задача — опреде-
лить громкость, с которой пациент 
слышит звуки на разных частотах.

2. После этого подобная про-
цедура проводится через костный 
динамик, который крепится за ухом. 

3. Заключительный этап ис-
следования — определение поро-
гов дискомфорта. То есть до какой 

громкости аппарат может усили-
вать звук, не приводя к неприятным 
ощущениям.

Результатом исследования яв-
ляется аудиограмма по европейско-
му стандарту, которую вы можете 
забрать с собой.

Поможем выбрать 
аппарат от ведущих 
мировых брендов
Слуховые устройства — это 

высокотехнологичная медицинская 
техника. Совместно со специали-
стом подбор аппарата становится 
легким и познавательным. Параме-
тры, которые отличают устройства:

1. Размер и конструкция кор-
пуса. От миниатюрных, которые 
прячутся за ухо и незаметны для 
окружающих, до стандартных — с 
большими удобными кнопками. 

2. Мощность устройства. Стан-
дартные — для комфортного уси-
ления звука при незначительных 
нарушениях слуха, супермощные 
— максимально эффективные в 
сложных акустических условиях, а 
также при серьезной потере слуха. 

3. Функционал. Одни устройства 
имеют базовый набор режимов, ко-
торого достаточно для повседневной 
жизни — прогулок, просмотра ТВ и 
общения. Другие же сами подстраи-
ваются под окружающую обстановку, 
имеют автоматическое шумоподав-
ление и умеют из всего многооб-
разия звуков «сосредоточиться» 
на речи собеседника, чтобы мак-
симально качественно ее усилить. 

Исходя из аудиограммы и дру-
гих параметров специалист опре-
деляет подходящие именно вам 
модели. По протоколу сравниваются 

два-три разных производителя, что-
бы определить модели с более ком-
фортным звучанием. В СлышуВижу 
представлены надежные аппараты 
от мировых брендов: для детей и 
взрослых. Далее устройство необ-
ходимо качественно настроить.

REM: настройка 
в собственном ухе
Технология REM широко при-

меняется в Европе. В России же 
всего порядка двенадцати центров 
слуха, которые могут предложить ее 
своим пациентам. Единственный в 
САО — СлышуВижу.

Обычно, когда специалист на-
страивает аппараты, он опирается 
на стандартные настройки, которые 
запрограммировал производитель. 
Они зависят от данных аудиограм-
мы человека, но не отвечают его 
персональным особенностям. У од-
ного пациента ушной канал узкий 
с резкими поворотами, у другого 
широкий и почти прямой — это 
сильно влияет на прохождение 
звука. REM-настройка учитывает 
анатомию уха пациента и делает 
настройку сверхиндивидуальной. 
За счет этого разборчивость речи 
увеличивается в среднем на 15%. 

Знаменитый в профессиональ-
ных кругах сурдолог Michael Valente 
PhD совместно с коллегами из Уни-
верситета Вашингтона в Сент-Луисе 
провел большое исследование, в 

котором участникам предлагали вы-
брать слуховой аппарат. Четверо 
из пяти предпочли настройку аппа-
ратов, основанную на измерениях 
в реальном ухе (REM), исходной 
настройке по умолчанию.

Если вы впервые примеряете 
слуховой аппарат и сомневаетесь 
в выборе нового устройства, есть 
возможность бесплатно взять его 
домой на неделю пробного ноше-
ния. А потом принять решение о 
приобретении.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ РЕ
КЛ
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Адрес в Москве:
 Дмитровское шоссе, 70, 140 метров 

от м. «Верхние Лихоборы», 2-й выход.

Для записи на бесплатную консультацию 
позвоните по телефону: 

+7 495 943 67 67

Мы чувствуем социаль-
ную ответственность и 
стараемся оказывать 
максимально эффек-

тивную помощь. Для этого в 
центре регулярно проходят 
обучения новым методикам. 
Перенимаем опыт у европей-
ских коллег, чтобы даже в 
самые нестабильные времена 
поддерживать качество слу-
хопротезирования на миро-
вом уровне. Приглашаем вас 
на обследование и сделаем 
все от нас зависящее, чтобы 
вы действительно хорошо 
слышали и могли жить полно-
ценной жизнью!»

Основатель 
центра 
СлышуВижу 
сурдоакустик 
Никита 
Дикопольцев:

УСЛЫШЬТЕ РАЗБОРЧИВО ДАЖЕ ШЕПОТ

Когда будет объявлен 
финальный этап
Заключительный этап девятнадцатого 

сезона «Покори Воробьевы горы!» пройдет 
в очном режиме. Оргкомитет опубликует 
на официальном портале олимпиады спи-
ски победителей и призеров отборочного 
этапа, а также объявит результаты апел-
ляций не позднее 1 марта 2023 года. По-
сле этого на почту участников придут па-
мятки по проведению заключительного 
этапа.

Организация 
финала олимпиады
В этом году организаторы «Покори Во-

робьевы горы!» предоставят учащимся 5–11-х 
классов проживание в месте проведения 
финального этапа, если участники выбе-
рут определенную для них региональную 
площадку, а ученикам 10–11-х классов при 
соблюдении данных условий будет компен-
сирована стоимость проезда в место про-
ведения финала олимпиады.

Заключительный этап олимпиады 
будет проходить на нескольких регио-
нальных площадках в одно и то же время. 
Точное расписание, список площадок с 

адресами и другие важные детали совсем 
скоро появятся на официальном портале 
«Покори Воробьевы горы!». Информация 
будет опубликована отдельно для каждой 
дисциплины. Если время проведения вто-
рого тура по нескольким предметам совпа-
дет, финалисту необходимо будет выбрать 
один из них.

Важное напоминание 
финалистам
Желающие принять участие в финале 

ученики должны не позднее чем за трое суток 
до старта заключительного этапа зарегистри-
роваться в личном кабинете. 

Кроме того, в личном кабинете у фина-
листа после подтверждения регистрации 
отобразится лист участника заключительного 
этапа олимпиады. Его нужно будет распеча-
тать и принести с собой на финал.

Помимо листа участника финалистам 
нужно будет иметь при себе документ, удо-
стоверяющий личность, оригинал заявления о 
согласии на обработку персональных данных 
и публикацию олимпиадных работ участника 
олимпиады, а также оригинал заявления о 
согласии участника олимпиады на обработку 
персональных данных, разрешенных им для 
распространения.

Александр ПРОКОПЕНКОВ.

Очередной сезон знаменитой олимпиады выходит на 
финишную прямую. На официальном портале «Поко-

ри Воробьевы горы!» уже висят технические баллы от-
борочного этапа, а оргкомитет принял все поданные 
участниками апелляции. Совсем скоро будущие Ло-
моносовы встретятся в финальном очном этапе олим-
пиады, чтобы побороться за право льготного посту-

пления на бюджет в лучшие вузы России. Публикуем 
главные детали заключительного этапа ПВГ-2023.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ПРИБЛИЖАЕТСЯ ОЧНЫЙ ТУР ОЛИМПИАДЫ 
«ПОКОРИ ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» — 2023

Опубликованы предварительные результаты 
отборочного этапа

РЕКЛАМА, 0+

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
южный выход
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
24 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, 
на автостоянке в сквере
м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, к. 2
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у м-на 
«Столплит»
25 февраля с 8.30 до 18.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
27 февраля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»

р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 февраля с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе ЛДК
22 февраля с 10.00 до 15.00
КАШИРА, пл. Урицкого, на парковке рядом 
с Введенским храмом
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, в фойе РДКД «Яуза»
22 февраля с 10.00 до 16.00
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
25 февраля с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в РДК «Созвездие»
26 февраля с 10.00 до 15.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, на площадке перед ЦДК
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, в ДК «Исток»
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Ингредиенты на 6 порций:
✔ кефир — 500 мл
✔ мука — 300 г
✔ куриное яйцо — 2 шт. 
✔ кипяток — 250 мл
✔ сахар — 30 г
✔ соль — 0,5 ч. л.
✔ масло растительное — 80 г

Способ приготовления:
Прежде всего нужно взять 

самые свежие продукты. 
В металлической миске вен-

чиком взбиваем куриные яйца 
и соль. В полученную смесь 
выливаем кефир и продолжа-
ем размешивать. Затем миску 
ставим на плиту. Непрерывно 

перемешивая, подогреваем до 
горячего состояния. Снимаем 
с конфорки, и в горячую массу 
всыпаем просеянную муку. 

В это время отдельно ки-
пятим воду и добавляем в нее 
соль, но не размешиваем, а даем 
возможность несколько минут ей 
настояться.

Берем наше тесто, хорошо 
еще раз взбиваем и вливаем в 
него воду с солью. Затем добав-
ляем в него растительное масло, 
размешиваем и даем настояться 
10 минут.

Дальше приступаем к жарке. 
Вливаем на сковородку немного 
теста. Жарим по одной минуте 

с каждой стороны, аккуратно 
переворачивая металлической 
лопаткой.

Яркие и румяные блинчики 
будут готовы скоро. У нас должен 
получиться эффектный кружев-
ной узор. Поскольку в блинах нет 
соды, то они получатся очень аро-
матными и хрустящими. Общее 
время приготовления нашего 
лакомства составляет около 30 
минут.

По желанию можно приго-
товить разные начинки, но наша 
семья любит блины со слабосоле-
ной красной рыбой или же слад-
кие — с медом. Всем приятного 
аппетита!

Певец Пьер Нарцисс ушел из жиз-
ни в июне 2022 года, а в этом фев-
рале он отметил бы свое 46-летие. 
Этот день рождения артиста стал 
первым для его бывшей супруги 
Валерии, который она провела без 
любимого мужа. «МК» пообщался 
с Калачевой и выяснил, как сейчас 
живет семья певца без Нарцисса.

— Каждый его праздник мы отмечали 
ярко, собирали друзей и обязательно пели 
там его главный хит «Я шоколадный заяц», 
— начала свой рассказ Валерия. — В этом 
году мы просто собрались близким кругом 
у нас в квартире, помянули его.

— Сергей Дворцов, ваш директор, 
рассказывал, что вы собираетесь еще 
и вызывать дух Нарцисса…

— Я небольшой специалист в этом 
вопросе, но подобные практики хорошо 
известны на родине Пьера и не считаются 
чем-то запредельным. Обряд совершенно 
простой: надо настроиться всем вместе 
на его энергетику. Мы зажжем свечи и 
мысленно будем его поздравлять с про-
шедшим днем рождения.

— А с родными связывались?
— Его мама обвинила меня в смерти 

Пьера. Она не давала нам его похоронить 
три раза, настойчиво говорила, чтобы его 
тело везли в Камерун без прощания с близ-
кими в Москве. Мы этот вопрос все же 
решили, простились с Пьером. Правда, с 
третьего раза, потому что мне пришлось 
менять гроб, продлевать в морге аренду 
ритуального зала. Это все стоило больших 
денег. Пришлось уже собирать средства на 
аренду чартерного самолета, который был 
отправлен в Камерун. Мы были в очень на-
тянутых отношениях с его мамой и сестрой 
вплоть до сегодняшнего дня. Но, знаете, 
случилось невероятное: мама сменила 
гнев на милость. Она передала недавно 
еду, которой решила нас поблагодарить. 

Мама простила меня, я простила ее, мы 
все вместе поплакали…

— Когда вашего мужа не стало в 
июне прошлого года, кто вас поддер-
жал в первую очередь?

— Первым человеком, который оказы-
вал всяческое содействие, стал директор 
Пьера, а теперь и мой директор — Сергей 
Дворцов. Он перешел по наследству, как 
говорится. При этом Сергей тоже очень 
тяжело воспринял уход. Он даже мне го-
ворил: «Не могу больше ни с кем работать, 
не могу, не хочу жить…» Я в итоге сама 
его пыталась поддерживать, так что у нас 
была взаимоподдержка. После смерти 
Нарцисса многие пытались на его имени 
хайповать. Такие, например, как Ксения 

Грин, Милена Дейнега, которые никако-
го отношения к нему не имели. Милена 
представляется его близкой подругой, а 
про Ксению Грин — это вообще отдельная 
история. Человек решил захайпиться и по-
танцевать на костях. Сначала она сказала, 
что любовница нашего Пьера, затем на-
звала себя любовницей Юры Шатунова… 
Мы даже подрались на вечере памяти. 
Я устала это терпеть. Мне также очень 
неприятно, что она достает нашего ди-
ректора, пишет ему всяческие угрозы, 
желает смерти. Это вопиюще, конечно. 
Он уже подал на нее в суд. 

— Дочь как справилась?
— Ей было очень тяжело. Кароли-

на души не чаяла в папе, а он — в ней. 

Называл ее: «Моя принцесса». Это была 
просто невероятная душевная связь.

— Чем занимается дочь Пьера?
— Она не хочет петь, как ее папа, хочет 

быть спортсменкой. Постоянно занимает 
призовые места в соревнованиях по тен-
нису — она уже трехкратная чемпионка. 
Из основных увлечений — спорт и учеба. 
Учится в хорошей гимназии, куда ходят 
дети многих наших звезд, например, Яны 
Рудковской и др.

— Вы должны были на его день 
рождения улететь в Камерун, но пока 
остались Москве. Что произошло?

— Мы просто решили перенести дату 
поездки ближе к годовщине его ухода — 
21 июня. У него на родине на годовщину 
смерти не принято плакать, что человека 
нет. У них принято устраивать ритуальные 
танцы на могиле, радоваться и выполнять 
определенные обряды, что мы и сделаем 
в его честь. 

— Вы анонсировали невероят-
ное событие: процедуру подсадки 
эмбриона от родного сына Пьера, 
который живет в Камеруне. Как об-
стоят дела?

— Мы продолжаем находиться в кон-
такте с врачом, который занимается этой 
подсадкой, проводим определенные 
манипуляции. К концу года планирую, что 
во мне будет маленький Нарцисс.

— Вы сами зарабатываете?
— Я выступаю, пою как хиты Нар-

цисса, так и новые свои песни. У меня 
есть закрытые корпоративы, которые 
приносят определенный доход. Мне вы-
плачивают пособие по потере кормиль-
ца, но это всего 15 тысяч рублей в месяц, 
от государства. Кроме того, занимаюсь 
благотворительными проектами. Напри-
мер, через несколько дней собираюсь 
лететь с моей командой в Луганск.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«МАМА ОБВИНИЛА МЕНЯ В СМЕРТИ ПЬЕРА»
Вдова Нарцисса Валерия Калачева рассказала, 
как живет после смерти «шоколадного зайца»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Вера Алентова (1942) — актриса театра и 
кино, народная артистка РФ 
Михаил Вышегородцев (1962) — руково-
дитель Департамента поддержки и разви-
тия малого предпринимательства города 
Москвы
Игорь Левитин (1952) — помощник Пре-
зидента РФ 
Николай Расторгуев (1957) — певец, лидер 
группы «Любэ», народный артист РФ
Владимир Ресин (1936) — государственный 
деятель, член Комитета Госдумы по транс-
порту и строительству

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день 
родного языка
Всемирный день экскурсовода

День фельдшера в России
Международный день блина
1613 г. — Земский собор единогласно избрал 
Михаила Федоровича царем, что положило 
начало династии Романовых в Российской 
империи
1848 г. — Карл Маркс и Фридрих Энгельс 
опубликовали Манифест Коммунистической 
партии
1908 г. — премьера Симфонии  №2 Сергея 
Рахманинова состоялась в Мариинском теа-
тре под управлением автора
1918 г. — в зоопарке Цинциннати умер по-
следний каролинский попугай
1953 г. — Джеймс Уотсон и Френсис Крик 
предлагают структурную модель ДНК, двой-
ную спираль
1953 г. — в Черном море погиб сейнер «Уруп» 
с экипажем

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -14…-
12°, днем -10…-8°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшой снег. Гололедица. Ветер 

северный, северо-восточный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.41, заход Солнца — 17.46, 
долгота дня — 10.05.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Семейные разборки: 
— У тебя все подруги страшные! 
— А у тебя все друзья пьют! 
— Потому что у тебя все подруги 
страшные! 

В детском саду:
— Здравствуйте, я дедушка Ленин.
— Да вы псих какой-то!
— Не надо грубить. Я пришел за внучкой, 
за Леночкой…

Жена ласкается к мужу: 
— Скажи, дорогой, у меня красивые 
волосы? 
— Красивые. 
— А глаза красивые? 
— Красивые. 

— А нос? 
— И нос крас... 
Тут муж спохватывается и спрашивает с 
подозрением: 
— Погоди, а ты что, в зеркале не 
отражаешься?! 

— Как тебя муж отпустил в ночной клуб?
— Да я ему ванну приготовила и пеной 
наполнила!
— И это его остановило?
— Монта жная пена кого угодно 
остановит!

— Папа, выручай, я в полиции!
— Что ты натворил?
— Да ничего такого, просто мы с ребятами 
катались на катке.
— Так за это в полицию не забирают!
— Вот и мы пытались это объяснить во-
дителю катка...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

На Старой сцене театра «У Никитских во-
рот» представили спектакль «Крутится, 
вертится шар голубой…». Литературной 
основой для новой постановки стал не-
большой рассказ Исаака Бабеля «Элья 
Исаакович и Маргарита Прокофьевна». 
На премьере побывал «МК».

Рассказ Бабеля о судьбе евреев в Рос-
сийской империи, вынужденных мириться с 
существованием «черты оседлости» и дру-
гими формами узаконенной дискриминации, 
состоит всего из семисот слов. Чтобы предо-
ставить нам свободу сотворчества, Бабель 
пишет так, будто шлет телеграммы. Эту самую 
«достройку» выполнил известный режиссер  
Аркадий Кац, который заполнил пространство 
Старой сцены театра, казалось бы, нехитрыми 
событиями. Элья Гершкович (Юрий Голубцов) 
договаривается на вокзале в Орле (в спекта-
кле, впрочем, город не называется) с местной 
проституткой Маргаритой Прокофьевной 
(Яна Прыжанкова) о том, что она проведет с 
ним ночь за оговоренную сумму. Гудят паро-
возные гудки, Маргарита ведет временного 
спутника к себе домой, где выясняется, что 
Гершковичу нужны не любовные утехи, а про-
сто переночевать. Он получил распоряжение 
уехать с первым поездом, иначе — отправят 
по этапу. Маргарита меняется в лице и пыта-
ется воспользоваться ситуацией, увеличив 
сцену вчетверо. И актриса Прыжанкова была 
бы не самой собой, если бы не могла показать 
медленную, как рост пшеничного стебля, 
эволюцию отношений между куртизанкой и 
«дураком» из Одессы. Яна блестяще раскрыла 
образ женщины, которая несет за спиной 
горб собственной беды. В какой-то момент 
она артикулирует выстраданную мысль: люди 
— злые. Чтобы Гершкович ей возразил: «Нет, 
люди добрые… Их научили думать, что они 
злые, они и поверили». Постепенно между 
Маргаритой и вечерним гостем возникает 
взаимный интерес, а потом и чувства.

На уровне деталей первоисточник и инс-
ценировка несколько отличаются. У Бабеля 

нигде не говорится, что жена Эльи болеет (он 
только рассказывает новой знакомой о семье 
и пошатнувшихся делах). Однако «поправ-
ка», сделанная Кацем, усиливает драматизм 
встречи и недосказанной влюбленности.

 Прекрасно расписал Аркадий Фридрихо-
вич — уроженец Николаева, живший в Одессе 
и получивший там первое актерское образо-
вание — и диалоги между героями. Именно 
через диалоги и торжественное вручение 
Гершковичем его подруге принесенного ябло-
ка или другой мелочи («Это — пауза — вам. А 
это — пауза — мне») человеку XXI века объ-
ясняют, в какой скудности жили сто лет назад 
миллионы жителей нашей страны. Кац ис-
пользует южнорусскую лексику и бытующие 
там способы построения предложений. Но 
не злоупотребляет наигранной одесскостью 
и диалектизмами, как это сделали авторы 
сериала «Ликвидация».

 «Разгоняя» хронометраж до часа десяти 
минут (прочитать рассказ вслух можно минут 
за пять) — он не затягивает повествование.
Постановка театра «У Никитских ворот» дает 
немалое приращение смысла к написанному 
Бабелем. Хотя готового ответа на вопрос, по-
чему эти два одиночества потянулись друг к 
другу, нет ни в спектакле, ни в рассказе.

Остается объяснить название. Песню 
«Крутится, вертится шар голубой» возле 
вокзала, где повидались и расстались Элья 
Исаакович и Маргарита, играет шарманщик. 
«Оркестр!» — восклицает Гершкович, услышав 
эту мелодию. 

Да, для него унылый звук шарманки — 
оркестр, ужин, состоящий из овощей и пары 
сваренных в мундире картофелин — пир. Без 
такого «положительного мышления» человек, 
оказавшийся заложником страшных времен, 
превращается в зверя или ломается и уходит 
за горизонт событий. А вряд ли кто-то не со-
гласится с мыслью, что помешать этому уходу 
Человека — главная задача нашей литературы 
и искусства.

Иван ВОЛОСЮК.

На 2023 год приходится сразу несколько 
юбилейных дат: 125-летие Московского 
Художественного театра имени А.П.Чехова, 
80-летие Школы-студии МХАТ и столетие 
Музея МХАТ.

В преддверии тройного юбилея худрук, 
директор МХТ имени А.П.Чехова Константин 
Хабенский поделился планами и нервно от-
реагировал на острые вопросы. Накануне он 
«травмировал голос», поэтому хрипел, пил го-
рячий чай и, как это бывает с актерами, по ходу 
разговора, читай спектакля, почти выздоровел. 
Голос появился, а реакции были, как и полагает-
ся настоящему артисту, обостренно-нервными. 
Самая болезненная тема связана с взаимо-
отношениями со МХАТ им. Горького, который 
когда-то был частью целого, пока театр не рас-
кололся на две половины. О сотрудничестве с 
директором горьковского МХАТа Владимиром 
Кехманом речи не идет. «Я вижу прекрасно от-
строенное здание, в котором сделан классный 
ремонт, — прояснил ситуацию Константин 
Хабенский. — С кем дальше сотрудничать на 
предмет празднования? Не вижу творческого 
импульса, поэтому мы все делаем своими сила-
ми. Должен быть общий творческий язык, идеи 
и понимание того, что есть Художественный 
театр, первый театр страны».

Все идет своим чередом, никакой суеты. 
27 марта, в День театра, будет впервые вру-
чена премия МХТ молодым людям до 35 лет в 
области не только драматического театра, но 

и оперы, балета, кино, классической музыки. 
Это рассматривается как импульс для даль-
нейшего развития.

 В день 125-летия театра состоится пре-
мьера на основе материалов музея МХАТ и 
пьесы Юлии Поспеловой о метафорической 
любви, как было сказано, и речь, надо полагать, 
идет об основоположниках МХТ Станиславском 
и Немировиче-Данченко. В юбилейный год 
зрителей ждут 14 премьер. Зачем такой вал? 
Все во имя актера, который без новой работы 
может превратиться в человека, работающего 

на конвейере. Ближайшая премьера — чехов-
ский «Дядя Ваня» в постановке Дениса Азарова, 
потом — «Маскарад» Лермонтова, над которым 
работает Петр Шерешевский. Николай Ско-
рик поставит пьесу «Цена жизни» Владимира 
Немировича-Данченко, которая 130 лет назад 
получила Грибоедовскую премию, обойдя Че-
хова. Появится спектакль «Занавес» на основе 
интервью, которые взял драматург и режиссер 
Андрей Стадников не только у актрис МХТ, но и 
у других его сотрудниц. А вот имя режиссера, 
который поставит «Театральный роман» Бул-
гакова, пока хранится в тайне. 

Константин Хабенский заявил об обновле-
нии фирменного стиля театра, в частности, его 
сайта. В сентябре состоятся гастроли в Казах-
стане, которые охватят даже Байконур, где со-
трудники театра будут провожать космонавтов в 
путь: как раз на это время запланирован полет. 
В космос отправится и сувенир от МХТ. Ну а 
на Земле состоится юбилейный тур в Санкт-
Петербург, на родину Константина Хабенского. 
Это будут обменные с Александринкой га-
строли. Театр берет на себя художественное 
руководство фестивалем «Мелиховская весна», 
где представят проект «Ландшафтный театр», 
который рассматривается как возможность 
«подчеркнуть проблему в регионах». 

Планируется конкурс среди московских 
киношкол, которые поздравят короткометраж-
ными работами МХТ с юбилеем. Победитель 
снимет художественный фильм по сценарию 
Немировича-Данченко, написанному для 
Голливуда. 

А вот свои студенты из Школы-студии 
МХАТ, по мнению Хабенского, должны не боять-
ся нырять налево и направо, быть живыми. Он 
и сам прислушивается к тому, что происходит 

в зрительном зале, и хотел бы предложить пу-
блике что-то такое, что не повторяло бы проис-
ходящее на телевидении. «Важно чувствовать 
ухом, глазом, диафрагмой» — вот видение 
худрука.

Сам он все время проводит в МХТ. В кино 
из-за этого давно не снимается. «Но я не жа-
луюсь, — говорит Хабенский. — Все в наших 
руках. Все получится». А юбилей, по его сло-
вам, «очередная проверка на вшивость, как 
моноспектакль или монофильм, то, чего ты 
раньше не делал. Нам нужен новый зритель и 
новые ракурсы». Ради этого в театр привлекли 
блогеров, которые, как выяснилось, во время 
спектакля сидят в трюмах и транслируют в 
гаджетах своей аудитории новости. Таким об-
разом «подманивают зрителя». 

Ректор Школы-студии МХАТ Игорь Золото-
вицкий рассказал, как вместе с Константином 
Хабенским посетил 95-летнюю Инну Соловьеву 
— легендарного историка театра. «С ногами 
у нее плохо, а с мозгами роскошно», — пояс-
нил он. Так вот, придя к ней в гости, нынешние 
реформаторы МХТ поинтересовались, о чем, 
собственно, 18 часов в ресторане «Славянский 
базар» беседовали Станиславский с Неми-
ровичем. А Инна Натановна им ответила, что 
прежде всего они там вкусно ели, и не думайте, 
что хотели создать новаторский театр. Они про-
сто хотели свой театр. Золотовицкий пояснял, 
что мечтали поменять интонацию, сделать ее 
общедоступной. В общем, основоположники 
— это не просто висящие в фойе иконы. 

А вот за происходящими в театре про-
цессами наблюдают в Музее МХАТ, осно-
ванном Станиславским и Немировичем в год 
25-летия театра. Когда-то он был его частью 
и располагался под сценой. Теперь это 342 
тыс. единиц хранения и самостоятельная 
структура. А театру не уйти от пристального 
ока музея. Все победы и поражения будут 
зафиксированы.

Светлана ХОХРЯКОВА.

БОЛЬНОЙ ВОПРОС ХАБЕНСКОГО
В год 125-летия МХТ 
им. Чехова взят курс 
на Голливуд и космос

В театре «У Никитских ворот» поставили спектакль 
о судьбе евреев в Российской империи
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